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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  

X X V III С Ъ Е З Д А  К П С С
О ПРОГРАММНОМ ЗАЯВЛЕНИИ X X V III СЪЕЗД А 
КПСС «К ГУМАННОМУ, ДЕМОКРАТИЧЕСКОМУ 

СОЦИАЛИЗМУ»

1. Принять Программное заявление X X V III съезда 
КПСС «К гуманному, демократическому социализму».

2. Предложить всем коммунистам, партийным орга
низациям и партийным органам впредь до принятия но
вой Программы КПСС руководствоваться Программным 
заявлением в своей практической деятельности.

3. Образовать комиссию по составлению новой Про
граммы КПСС.

XXVIII СЪЕЗД КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
ИНФОРМАЦИОИНОЕ СООБЩЕНИЕ

11 июля 1990 года в Москве, в Кремлевском Дворце съездов, 
продолж ал работать X X V III съезд Коммунистической партии С о 
ветского Союза.

Утреннее заседание проходило под председательством А . Н. 
Муталибова —  первого секретаря Ц К  Компартии Азербайджана, 
Президента Азербайджанской ССР.

На съезде продолж алось обсуждение проектов резолюций.
После перерыва на заседании председательствовал М . С . Го р

бачев —  Генеральный секретарь Ц К  КПСС.
Делегаты обсудили кандидатуры, выдвинутые на долж ность за

местителя Генерального секретаря ЦК КП СС. В список д ля  тай
ного голосования были включены А . С. Дуды рев, В. А . Ивашко, 
Е. К. Лигачев.

Д алее делегаты рассмотрели кандидатуры, выдвинутые на пост 
председателя Центральной Контрольной Комиссии, и оставили в 
списке д ля  голосования В. А . Прохорова и Б. К. Пуго.

На вечернем заседании съезд одобрил Программное заявле- 
«К  гуманному, демократическому социализму». Затем было 

П о н я т о  постановление, обязывающее всех коммунистов руковод
ствоваться Программным заявлением X X V III съезда до принятия 
новой Программы КПСС.

На заключительном заседании съезда, которое вел А . И. Л у м ^  
янов, состоялось голосование по выборам заместителя Генераль
ного секретаря Ц К  К П СС и председателя Центральной Конт
рольной Комиссии.

Телефото Т А С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.Кремлевский Дворец съездов. Здесь продолжается X X V III съезд КП С С .

ТРУДНЫЙ ПУТЬ В П Е Р Е Д
Позиция коммунистов П О  

важнейшим вопросам совре
менного положения в’партии, 
стране, поиска выхода из 
кризисной ситуации вопло
щается в документах съезда. 
Поэтому столь острые, жар
кие, порой чрезмерно нака
ленные споры возникают 
буквально вокруг каждого 
положения Программного за
явления, резолюций съезда.

Утром 11 июля, прежде чем 
начать дебаты по проектам 

*■ документов, председательст
вующий А. И. Муталибов 
предоставил слово делегату 
Д. Н. Кугультинову. Со всех 
концов страны, сказал он, в 
адрес съезда поступают теле
граммы от коммунистов, дру
гих граждан в связи со 
смертью летчика, героя на
шего времени Анатолия Гри
щенко. Предлагается по
чтить его память вставанием,

# Затем делегаты продолжи
ли обсуждение вопросов по
вестки дня.

По проекту резолюции 
«О бюджете и имуществе 
КПСС» выступил председа- 

’ тель Редакционной комиссии 
съезда В. А. Нвашко. Он на
помнил, что комиссия уже 

Фзносила на рассмотрение де
легатов проект этой резолю
ции. За прошедшее с тех' пор 
время поступили замечания 
и предложения. Многие из 
них относятся к тому, что в 
первоначальном варианте не 
обусловлены вопросы контро
ля за  формированием и ис
полнением партийного бюд
жета. В  связи с ними пред
усматривается поручение ЦК 
и ЦКК разработать новый 
механизм как формирования 
и исполнения, так и контро
ля над партийным'бюджетом 
с учетом современных усло
вий работы партии и распре
деления партийных • взносов.

Ряд предложений был вне
сен по использованию лечеб
ной базы в интересах всей 
партии. Комиссия считает, 

^ ск азал  ее председатель, что 
^следует разработать порядок 

использования лечебной ба
зы.

Некоторые замечания 
и предложения относились к 
вопросу о привилегиях. В  ре
золюцию внесены соответ
ствующие уточнения. Комис
сии по привилегиям предло
жено в трехмесячный срок 
изучить состояние дел в пар
тии в этом отношении и свои 
выйоды изложить на со
вместном заседании ЦК и 
ЦКК, обнародовать решение 
в печати до конца нынешне
го года.

Выступающий сообщил, что 
в Редакционную комиссию.

поступил из Секретариата 
проект постановления съезда 
«О собственности КПСС», под
писанный делегатом В. Н. 
Лысенко. Суть его в том, что 
КПСС должна добровольно 
отказаться от всей своей соб
ственности, приобретенной 
якобы незаконным путем. 
Комиссия рассмотрела этот 
проект и пришла к  выврду, 
что он входит в противоре
чие с резолюцией по Полити
ческому отчету ЦК, где запи
сано: съезд выражает свое 
твердое намерение всеми за 
конными средствами проти
водействовать попыткам эко
номического или' политиче
ского притеснения партии.

Резолюция о бюджете и 
имуществе КПСС принимает
ся за основу.

После обсуждения ряда за 
мечаний к проекту делегаты 
приняли резолюцию X X V III 
съезда КПСС «О бюджете и 
имуществе КПСС» с учетом 
поправок.

Работа делегатов над про
ектом резолюции по вопросу 
о политике КПСС в проведе
нии экономической реформы 
началась еще до съезда, ска
зал председатель комиссии 
по ее подготовке Н. И. Р ы ж 
ков. Всего учтено около 
70 замечаний, предложений, 
различных альтернативных 
вариантов. Комиссия внима
тельно рассмотрела все мате
риалы секции по социально- 
экономическим вопросам, ко
торая была организована 
съездом, а также все выступ
ления на пленарных заседа
ниях по этой теме. Рассмот
рены представленные аль
тернативные документы и до
полнения к проекту.

Комиссия пришла к прин
ципиальному выводу: кон
цепции стабилизации эконо
мики без перехода на рыноч
ные отношения не суще
ствует. Председатель Совета 
Министров СССР заверил 
съезд в тцм, что все конкрет
ные предложения по улучше
нию хозяйственной деятель
ности будут в максимально 
возможной бтепени учтены в 
работе правительства.

Комиссией предложено сле
дующее уточненное название 
резолюции: «О политике
КПСС в проведении экономи
ческой реформы и переходе к 
рыночным отношениям».

Проект резолюции прини
мается за основу, предлагает
ся перейти к ее обсуждению.

С основными положениями 
альтернативного проекта ре-" 
золюции, внесенной от имени 
«Марксистской платформы» 
и инициативного съезда, де
легатов ознакомил А . А .  С е р 

геев. Председатель комиссии 
еще раз подчеркнул, что в 
ходе подготовки проекта ре
золюции рассматривались 
все альтернативные предло
жения.

Взявший слово В . Н. Л ы 
сенко отклонился от непо
средственной темы обсужде
ния. Он сказал, что сегодня, 
11 июля, шахтеры страны 
проводят всеобщую полити
ческую забастовку с требова
нием отставки правительства, 
и предложил от имени съ ез
да поддержать это требова
ние. Однако ему было зам е
чено, что обсуждение отстав
ки правительства входит в 
прерогативу Верховного Со
вета. В  связи с этим предло
жение не ставилось на голо
сование.

Бурную реакцию зала вы
звало выступление Н. Я. А за
рова, которого, по его словам, 
не удовлетворяют действия 
председательствующего на 
заседании, в связи с Чем он 
попросил Президиум его за 
менить. , у

На эти неожиданные не
парламентские высказывания 
отреагировал М. С. Горбачев. 
Он сказал: Если мы превра
тим «наш партийный съезд 
еще в один митинг, это ниче
го не добавит. Митинги идут 
все время по стране. И еще 
один не изменит ситуацию, 
но вообще даст пищу для 
рассуждений о том, как мьг 
тут решаем вопросы. Гене
ральный секретарь добавил, 
что если на съезде будет нор
мальная обстановка, то това
рищ Муталибов, человек под
готовленный, и образованный, 
сможет вести заседание.

Далее Генеральный секре
тарь высказался по поводу 
выступления, связанного с 
забастовкой и отставкой пра
вительства. Он сообщил, что 
имеется каждодневная ин- ■ 
формация из шахтерских об
ластей. Надежды тех, кто 
рассчитывал на всеобщую 
забастовку, подстрекал и 
толкал на нее, не оправдыва
ются. Никакой всеобщей за 
бастовки нет. В  основном 
проходят митинги. На мно
гих шахтах продолжают ра
ботать. В  общем, мы чувству
ем понимание со стороны 
шахтеров, а не то, что здесь 
нам х<?чет преподнести това
рищ Лысенко, хочет, как го- • 
ворят, подлить кипяточку. 
Все эти дни мы ведем диалог 
с шахтерами, и хотя ситу
ацию можно назвать труд
ной, но все ж е существует 
взаимопонимание. Мы будем 
продолжать этот диалог. •

Делегаты продолжили об
суждение резолюции, и в ре

зультате голосования она бы
ла принята съездом.

Руководитель комиссии по 
выработке проекта резолю
ции съезда о реализации аг
рарной политики КПСС Е. К. 
Лигачев сообщил, что комис
сия внимательно рассмотре
ла поступившие накануне от 
делегатов замечания и пред
ложения и большую их; часть 
учла при работе над доку
ментом.

Выступавший остановился 
на принципиальных редак
ционных изменениях. Ко
миссия прежде всего зам е
нила название проекта резо
люции. Теперь он сформули
рован так: «О положении
крестьянства и реализации 
аграрной политики КПСС». 
Сделано это потому, подчер
кнул руководитель комис
сии, что решение продоволь
ственной проблемы в значи
тельной степени зависит пре
жде всего от крестьянства, 
его социально - экономиче
ского положения*

Комиссия сочла необходи
мым, чтобы съезд высказал
ся за удвоение государствен
ных капитальных вложений 
и лимитов строительно-мон
тажных работ в 13-й пяти
летке по Сравнению с 12-й. 
Оно позволит обеспечить 
производство продуктов пи
тания в объемах, удовлет
воряющих потребности насе
ления страны, и социально- 
экономическое развитие се
ла. Предложено также вы
сказаться за предоставление 
широких льгот для горожан, 
изъявивших желание пере
ехать на село для жизни и 
работы.

Проект резолюции был 
принят за основу, после че
го делегаты начали активно 
обсуждать пункт за пунктом. 
Одни обращали внимание на 
частные вопросы, другие 
предлагали иной подход: на
до поручить вновь избранно
му Центральному Комитету 
КПСС разработать обширную 
программу социально-эко
номического подъема дерев
ни и в качестве законода
тельной инициативы внести 
на рассмотрение Верховного 
Совета СССР. Необходимость 
такой программы делегаты 
обосновывали тем, что сей
час внимание к селу ослабло. 
Более того, как выразился 
один из них, аграрная поли
тика КПСС на современном 
этапе реализуется неудов
летворительно. Делегаты 
предлагали такж е войти в 
Верховный Совет СССР с 
предложением о безвозмезд
ной передаче в собственность

трудовых коллективов сель
скохозяйственных предпри
ятий всех основных фондов.

В  остро развернувшейся 
дискуссии принял участие 
Н. И . Рыжков. Он согласил
ся с  тем", чтобы съезд выска
зался за значительное увели
чение государственных капи
тальных вложений для сель
ского хозяйства и посчитал 
это необходимым для того, 
чтобы дать приоритет разви
тию АПК в  будущей пяти
летке. Но сегодня, подчерк
нул глава правительства, не
реально принимать предло
жение об удвоении капвло
жений. Их и так не хватает 
не только на развитие сель
ского хозяйства, но и других 
отраслей.

Делегаты согласились с до
водом Председателя Совета 
Министров СССР. Некоторые 
из них даже высказались в 
том плане, что предложение 
комиссии об удвоении кап
вложений по своей сути не
компетентно, если учесть се
годняшнюю и без того слож
ную экономическую ситуа
цию в стране. -

Съезд с учетом поправок и 
предложений принял резо
люцию.

Как обычно, перед переры
вом — оглашение записок, 
поступивших в Президиум. 
Одна из них такого содержа
ния: шахтеры и горняки Ир
кутской области не только не 
поддерживают забастовку 
шахтеров, но на своих ми
тингах сегодня осудили ее 
как фактор дестабилизации 
экономической обстановки в 
стране. Подписал В. С. Пан
ченко (Черемховский уголь
ный регион).

Аплодисментами реагиро
вал зал и на оглашение дру
гих записок: «Прошу сделать 
краткое заявление, что това
рищ Лысенко не имеет пол
номочий высказываться от 
имени всей «Демократической 
платформы» и ее сторонни
ков. Гусев Г. Г.»; «Считаю ка
тегорически неприемлемым, 
когда часть делегатов в сво
их выступлениях присваива
ет себе право говорить от 
имени народа, коммунистов 
и спекулирует на этом. Надо 
быть ответственным за  свои 
действия. Делегат Стрижек*.

Собрание представителей 
делегаций обсудило во время 
перерыва кандидатуры на 
пост заместителя Генерально
го секретаря ЦК КПСС. Ин
формируя делегатов о резуль
татах обсуждения, председа
тельствующий на этом засе
дании М. С. Горбачев сооб
щил, что Совет представите-

СЪЕЗД: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ  —

ГАРАНТИЯ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
Многие делегаты придерживались того мионма. что М . С. 

Горбачев не долж ен соемещать посты Президента и руко
водителя партии. Сама по себе идея справедливая, не я се
годняшней непростой ситуации, когда букяально сталкива
ются я борьбе прогрессивные и консервативные силы, боль
шинство склонились к тому, что все-таки во глааё Партии 
долж ен остаться Горбачев. Как гарантия продолжения про
грессивны! преобразований а стране.

А  теперь —  три коротких 
интервью с членами грузин
ской делегации.

Джемал ГО Р ГО Д Э Е, первый
секретарь Зестафонского РК 
КП Грузии: '

—  Итоги голосования впол
не закономерны, у М . Горбаче
ва пока нет альтернативы. Это 
поняли даже консерваторы, 
ведь иначе не избежать рас
кола в партии. Правда, были 
достойные кандидатуры —  Ш е
варднадзе, Яковлев, они заслу
жили расположение делегатов.

Гурам ГВЕРД Ц И ТЕЛИ , дирек
тор издательства «М ерани»:

—  Как у многих вначале, у 
меня было не совсем положи
тельное впечатление от съез
да, потому что на нем преоб
ладали мысли и предложения 
довольно консервативного то л 
ка. Но постепенно съезд на
бирает силу, и уже, когда мы 
перешли к обсуждению серь
езных проблем —  как форми
ровать руководство, структу
ру партии, здравый смысл 
восторжествовал. Вся наша 
делегация довольна тем, что 
руководящ ий орган —  Полит
бю ро Ц К — будет сформирован 
на паритетных началах. П р е д
ставители всех союзных рес

публик будут представлены в 
Политбю ро. С  л е довательно, 
это будет настоящее многона
циональное руководство нешей 
партии в целом. Это заметнав 
победа демократических сил, 
это путь к конфедерации, что 
очень важно.

Гурам К А Ш А К А Ш В И Л Ч , ди 
ректор Руставского металлур
гического завода:

—  На съезде —  большое 
разнообразие п о л  итическнх 
сил. Каждый делегат долж ен 
был определить свое место в 
этой ситуации. Я думаю, что 
вся грузинская делегация мо
нолитна в своем подходе к 
демократизации: этот курс на
д о  продолж ать. А  таким взгля
дам на сегодняшнюю ситуа
цию,* которые проводят Лига
чев и его единомышленники, 
долж ен быть Двн отпор. И это 
не только мнение наших деле
гатов, его в подавляющем 
большинстве п о д  держивают 
делегаты других союзных рес- 
луб ли к , да и просто рядовые 
москвичи, с которыми мы ча
сто встречаемся.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(Корр. «Зари Востока»),

г. Москва.

РЕЗОНАНС

«СЪЕЗД КОНСОЛИДИРУЕТ 
' Д Е М О К Р А Т О В »

Близится к завершению вторая неделя напряженных де
батов в Кремле, не ослабевает еиимание и ним общества. 
Повышенным оно было в последние дни, когда съаэд назвал 
Генерального секретаря, а затем —  ого заместителя. Им, как 
известно, стал Владимир Ивашко, бывший Председатель Вер
ховного Совета Украины. Его, как с облегченном узнали мы 
вчера утром, делегаты  предпочли второму претенденту на 
эту долж ность —  Е. К. Лигачеву.

лей делегаций согласился с) 
тем, что у Генерального сек
ретаря должна "быть опреде-1 
ленная прерогатива при выд
вижении кандидатуры на 
пост своего заместителя. 
Мы с  вами пришли к мне- 
•нию, что нужен такой чело
век в  партии. Ясно и то, что 
выбор мы должны делать с 
учетом многих моментов.лЭто 
должен быть человек, кото
рый активно действовал бы 
в интересах партии на т а 
ком ответственном этапе:

Аргументируя свою точку 
зрения, Генеральный секре
тарь ЦК сказал, что он про
сил на Совете представителей 
учесть и тот факт, что между 
ним и его заместителем дол
жно быть взаимопонимание, 
чтобы в их отношениях не 
появилось трещин, которые 
могут обернуться для партии 
только потерями, да еще в 
такой момент.

Исходя из всего этого, об
думав все, посоветовавшись 
предварительно с первыми 
секретарями ЦК компартий 
республик, продолжал М. С. 
Горбачев, я  сделал свой вы 
бор и решил предложить 
съезду для избрания на пост 
заместителя Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Ивашко Владимира Ан
тоновича, бывшего первого 
секретаря ЦК Компартии У к
раины, ныне Председателя 
Верховного Совета Украин
ской ССР.

Кратко характеризуя поли
тические и деловые качества 
этой кандидатуры, выступав
ший подчеркнул его способ
ность объединять людей, ве
сти диалог, сотрудничать.

Далее М. С. Горбачев сооб
щил о том, что на собрании 
представителей были выдви
нуты кандидатуры Е. К. Ли
гачева — секретаря ЦК КПСС, 
И. Н. Дьякова — первого сек
ретаря Астраханского обко
ма КПСС, О. И. Лобова 
второго секретаря ЦК Ком
партии Армении, А. А. Ма- 
лофеева — первого секретаря 
Минского обкома Компартии 
Белоруссии, В . В. Бакатина 
министра внутренних дел 
СССР, Г. И. Янаева — пред
седателя ВЦСПС, А. Н. Яков
лева — секретаря ЦК КПСС, 
Н. А. Назарбаева — первого 
секретаря ЦК Компартии Ка
захстана, Президента Казах
ской ССР. Из них свои ййн- 
дидатуры сняли товарищи 
Дьяков. Лобов, Малофеев, 
Бакатин, Янаев, Яковлев и 
Назарбаев. Таким образом, 
совещание представителей

(Окончание на 2-й стр .)

Из читательских откликов 
последних дней мы намере
но выбрели две мнения: одно 
принадлежит коммунисту, д р у 
гое —  человеку, не состояще
му ни в какой партии. Перво
начально предполагали, что 
они будут разниться. Было ис
кушение «С Т О Л К Н У Т Ь » . Но С ТО Л К т 
нрвения не произош ло: и Заи
ра Мурадашвили, и Автандил 
Липанав#, получается, едины 
в главном: перспектива нор
мального развития страны —  
за демократическими силами. 
Это сходство подтверж дает: 
сегодня линия раздела обще
ственных интересов проходит 
на между коммунистами и бес
партийными, а м еж ду привер
женцами старого и нового. И 
этот раздел, как показал нам 
съезд, проходит и через пар
тию, и через общество.

Заира М У Р А Д А Ш В И Л И , эко
номист:

—  Съезд показал: демокра
ты могут вполне успешно про
водить свои взгляды , доби
ваться того, чтобы они стали 
более популярными, чтобы за
воевали доверие даже у лю 
дей, поначалу эти взгляды  от
вергающих с порога. В этом 
смысле первые дни съезда и 
последние —  заключительные, 
надо полагать, —  это же не
бо и земля. Если б выборы 
Генсека и его заместителя со
стоялись в начале съезда, 
весьма трудно предполож ить, 
выбрали ли бы Горбачева и 
Ивашко? Во всяком случае, 
мне кажется, шансы у Лигаче
ва были очень высоки —  го
раздо выше, чем в минувшую 
среду.

Я не очень хороший знаток 
внутрипартийных проблем,, но 
теперь, мне кажется, отток из 
партии должен приостановить
ся. Похоже, что к демократам 
приходит настоящая вера в 
свои сипы и понимание того, 
что только они, аэ'яашись за 
свою партию, способны и все 
общество вытащить из тряси
ны. Это понимание дорогого 
стоит, несмотря на асе удр у
чающие, а порой и убийст
венные эпизоды съезда.

Автандил Л И П А Н А В  А, секре
тарь парторганизации Копхмд 
скоте п о л о з а :

Оправдает ли съезд наши 
надежды не обновление пар
тии —  вопрос сложный. Вряд 
ли кто-нибудь возьмется сей
час ответить на наго однознач
но. Однако одно несомненное 
достижение у наго имеется: 
создав хотя бы минимальные 
возможности д ля  свободного 
выражения делегатами своих 
убеждений, он позволил нам, 
сидящем у телевизоров и чи
тающим газетные отчеты, соз
дать ясное представление: кто 
есть кто. В этом смысла ак
тивность консерваторов, как

оказалось, была на руку де
мократам: налицо «полевение» 
даж е съездовской аудитории.
А  что говорить о стране? В 
ней, я думаю, расклад все- 
таки в сторону демократии. И 
в высшем партийном руковод
стве видно: кто за истинную 
демократию, а кто —  за «д е 
мократию» с непременным 
централизмом, кто за нормаль
ную государственную дисцип
лину как основу элементарно
го порядка, а кто —  за поря
док казарменный.

Что ж, позиция лидеров во 
многом определяет отношение 
«рядовы х» партийцев к член
ству в этой партии., В начале 
съезда вероятность того, что 
многие разочарованно расста
нутся с партбилетами, просма
тривалась ясно. Однако после
дующие дни работы съезда, 
видимо, все-таки внесли неко
торые коррективы и в наст
роение зала, и в нашу оцен
ку того, что там происходит. 
Как повернутся события даль
ше —  на съезде и после него? 
Что ж, поживем —  увидим.

*  *  *

Как видим, наших читателей 
отличает, если можно так вы
разиться, осторожный опти
мизм, особенно он характерен, 
пожалуй, для  первого из при
веденных откликов. Что скры
вать, все эти дни, оставаясь у 
телевизора даже в ущ ерб д е 
лам неотложным, мы, затаив 
дыхание, ж дали: вот теперь 
начнется настоящий разговор. 
Вот это-то —  убедительное! —  
выступление уж долж но быть 
услышано. Вот эту «карту» кон
серваторам крыть нечем. На
деялись. Верили. «Б о ле ли» за 
тех, чью позицию разделяли. 
И так хочется верить, что «б о 
ле ли » не напрасно.

Однако, если говорить о «по
левении» съезда всерьез, то 
оно характеризует преж де все
го —  и в  полной мере —  ту 
линию, которую  вел на нам 
его лидер, вновь избранный 
Генеральным секретарем М . С. 
Горбачев. Его рвчь по итогам 
обсуждения Политического от
чете —  революционна по су
ти. Пожалуй, еще никогда наш 
Президент и партийный лидер 
не говорил с нами (через д е 
легатов) твк страстно и откро
венно. М ногие даже опасались: 
не отшатнет ли эго выступле
ние от Горбачева центристов, 
ие «раздраконит» ли оконча
тельно консерваторов? К сча
стью, этого не произошло, и 
выборы подтвердили это. Зна
чит, политика правды и откры
тости, получается, более кон
структивна, чем прлити.ча тон
кой дипломатии? Похоже, что 
тек. Впрочем, как заключает 
наш читатель, «поживем —  уви
дим ».

Галина ПЕТРИАШ ВИЛИ.
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предложило съезду две кан
дидатуры— В . А. Ивашко и 
Е. К. Лигачева.

Председательствующий на 
заседании обратился к деле
гатам с вопросом — будут ли 
дополнительные предложе
ния в  список кандидатов? 
Дополнений оказалось нема
ло. Повторно были названы, 
как и на Совете представи
телей делегаций, кандидату
ры Н. А. Назарбаева и А. А. 
Мадофеева. Были предложе
ны такж е в список кандида
тов В . А. Купцов — заведую 
щий отделом Ц К КПСС, И. Т . 
Фролов — секретарь ЦК 
КПСС, главный редактор га
зеты  «Правда», С. И. Гурен- 
ко — первый секретарь ЦК 
Компартии Украины, А. П. 
Рубике — первый секретарь 
ЦК Компартии Латвии. Свою 
кандидатуру выдвинул деле
гат из' Ленинграда А  С. Ду- 
дырев, ректор Технологиче
ского института имени Лен
совета. ’

Далее председательствую
щий вынес на обсуждение 
предложение ряда делегатов 
об ограничении возрастного 
ценза претендентов на пост 
заместителя Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Во вре
мя работы Комиссии по но
вому Уставу партии, пояс
нил М. С. Горбачев, такой 
вопрос рассматривался. Б ы 
ло высказано мнение, что де
лать это сегодня не имёет 
Ы ы сл а , так как выборы про
водятся на альтернативной 
основе, а избранный будет 
работать на этой должности 
не более двух сроков подряд. 
Кроме того, введено много 
процедур, которые позволя
ют демократически решать, 
кому доверить тот или иной 
пост.

Предложение об ограниче
нии возраста было поставле
но на голосование. Большин
ство делегатов выразили от
рицательное отношение.

Выступившие затем А  П. 
Рубике, В . А. Купцов, С. И. 
Гуренко, И. Т . Фролов, А. А. 
Малофеев, Н. А  Назарбаев 
взяли самоотводы.

В  итоге в  списке для об
суждения остались три фа
милии — А  С. Дудырев, В. А. 
Ивашко, Е. К. Лигачев.

Обсуждение кандидатур 
началось в алфавитном по
рядке. А. С. Дудырев расска
зал  о себе: родился в 1945 го
ду в семье военнослужащего, 
сейчас работает ректором Ле
нинградского технологиче
ского института. Доктор тех
нических наук, профессор, 
имеет около 300 опубликован
ных научных трудов. Член 
КПСС с 1974 года, избирался 
секретарем партбюро, секре
тарем парткома института, в 
настоящее время — член бю
ро Ленинского райкома 
КПСС. Женат, имеет дочь.

Кандидат не стал излагать 
своей программы, поскольку 
убеждён, что Должность за 
местителя Генерального се
кретаря ЦК КПСС обязыва
ет разделять взгляды  Ген
сека и проводить его поли
тику в жизнь. Он вы сказал
ся за  введение возрастного 
ценза в партийном руковод
стве, заявив, что партию 
«уводить из законов непра
вильно». Делегат напомнил, 
что, например^ предельный 
возраст для руководителя 
предприятия — 65 лет.

Всю  жизнь, сказал претен
дент, я работал без привиле
гий и хорошо знаю, как жи
вут коммунисты. Эти обсто

ятельства, по его мнению, 
сыграли бы положительную 
роль в  случае избрания на 
руководящую должность в 
Партии.

Информации, судя по все
му, валу оказалось достаточ
но, и вопросов выступающе
му было немного. Спросили 
об отношении претендента к 
экономическим процессам,' 
происходящим в  стране, и 
проблемам теневой экономи
ки. «Мои яичные сбереже
ния — 1500 рублей, и я нега
тивно отношусь к деньгам, 
заработанным нечестным 
трудом»,— был ответ. На во
прос об идеологической плат
форме кандидат сказал, что 
не является сторонником ка
кой-либо из них, поскольку 
считает, что как коммунист 
имеет право на свою точку 
зрения.

Р ассказы вая о себе, В . А  
Ивашко сообщил, что он ро
дился на Украине в  1932 го
ду. Долгое время был на пар
тийной работе.' Некоторый 
период находился в Афгани
стане в качестве советника, 
затем вновь занимал различ
ные партийные посты, в том 
числе второго, а потом и пер
вого секретаря ЦК Компар
тии Украины. Последнее 
время трудился Председате
лем Верховного Совета рес
публики.

Р азъясн яя взгляды  на 
принципиальные вопросы, он 
заявил, что является убеж
денным сторонником пере
стройки, с которой, на его 
взгляд, страна опоздала. Пре
тендент на пост заместителя 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС отметил: Независимо 
от места, буду работать в ин
тересах нашего общества, 
чтобы оно стало действитель
но социалистическим.

Мы не должны допустить 
раскола в  партии, подчерк
нул оратор. Надо понять, что 
без нее не состоится, не бу
дет доведена до конца пере
стройка. Ведь никакие дру
гие силы сейчас не способны 
решить ее задач. Мы долж
ны обновить партию, изме
нив в ряде случаев приори
теты.

Заяви в о себе как о при
верженце коренной пере
стройки экономики, он вы 
сказался за  уход от ведомст- 

* венного управления, по
строения ее по горизонталь
ному принципу. В то ж е вре
мя возразил против того, 
чтобы объявлять о переходе 
на ту или иную форму эко
номики чуть ли не с завт
рашнего дня. Необходимы 
постепенные реформы.

На вопрос о том, почему он 
подал заявление об уходе с 
поста Председателя Верхов
ного Совета Украины зара
нее, до обсуждения его кан
дидатуры на пост заместите
ля Генерального секретаря 
ЦК КПСС, В . А. Ивашко дал 
разъяснение по поводу, как 
он выразился, той драматич
ной ситуации, которая при
вела к этому решению. Со
общил, что после его отъезда 
в  Москву на съезд КПСС ан
тикоммунистические, некон
структивные силы в укра
инском парламенте потре
бовали возвращения Пред
седателя Верховного Совета 
республики. К сожалению, 
решение об этом поддержали 
и депутаты-коммунисты. Не 
ж елая допустить, чтобы в 
республике манипулировали 
высшим государственным 
лицом, выступавший сказал, 
что ему не оставалось ниче
го другого, как заявить о 
своей отставке с  этого поста.

Отвечая на вопрос о том, не 
даст ли добровольный отказ 
возможность противникам 
идеи социализма на Украи
не успешно решать свои за 
дачи, претендент выразил 
убежденность; что на эту 
должность будет вновь из- 

!г бран коммунист.
Разъясняя свою позицию 

по отношению к социализму, 
кандидат на место замести
теля Генерального секрета
ря ЦК КПСС сказал: Лучшей 
идеи, чем социалистическая, 
нет, она внедряется во всем 
мире, мы внесли в нее огром
ный вклад — сначала Ок
тябрьской революцией, а 
потом и Победой во второй 
мировой войне, и она долж
на восторжествовать.

Говоря об отношении к 
равноправию различных 
форм собственности, изме
нению названия партии, а 
такж е возможной организа
ционной структуре ее, канди
дат ответил, что категориче
ски против продажи собст
венности капиталистам, что 
нынешнее название партии 
вполне отвечает коммуни
стической идее и что "он при
емлет поиск любых новых 
организационных структур в 
КПСС.

*, На трибуне — Е. К. Лига
чев. Моя позиция в вопросах 
обновления и перестройки 
вам известна, сказал он. За 
дни работы съезда она не из
менилась, еще более окреп
ла. С моей точки зрения, на 
съезде у нас идет процесс 
объединения сил. Пример 
тому избрание Генеральным 
секретарем ЦК М. С. Горба
чева. Главное и наиболее 
трудное будет после съезда, 
когда надо будет перековать 
решения съезда в практиче
ские дела. Я за перестройку, 
за  реформирование всех сфер 
общественной жизни, но су
губо последовательно, посте
пенно, неуклонно, от этапа к 
этапу.

Сейчас, добавил выступав
ший, наше поколение долж 
но доказать, на что мы спо
собны. По его мнению, во
прос стоит предельно ясно: 
либо Советский Союз пре
кратит свое существование 
как социалистическое мно
гонациональное государство, 
либо, как прежде, займет 
свое достойное место среди 
держав, идущих во главе че
ловеческой цивилизации. Я 
за  объединение сил, стоящих 
на прочных позициях социа
лизма, сказал Е. К. Лигачев.

Он отметил, что надо ду
мать о преемственности, осо
бенно в вопросе о кадрах. 
Когда партия так поступала, 
утверждал кандидат, она не 
делала ошибок. Претендент 
заявил также, что является 
убежденным противником 
частной собственности, кото
рая служит объектом купли 
и продажи. За  70 лет, моти
вировал он, мы создали свой 
образ жизни. Зачем нам 
частная собственность?

Отвечая на вопрос делега
та  И. Г. Антонова, почему 
Е. К. Лигачев по просьбе и з
бирателей в свое время не 
приехал в город Тольятти и 
не ответил на их письмо, 
претендент принес извине
ния, вместе с  тем сообщил, 
что три раза встречался со 
своими избирателями.

На вопрос, были ли труд
ности в совместной работе с 
Генеральным секретарем ЦК, 
кандидат ответил: Да, у нас 
есть тактические различия, 
но нет стратегических. Я  ни
когда не был тормозом пере
стройки. На вопрос о том,

что думает выступающий о 
«полевении», «омоложении» 
партии, был дан ответ: Я за 
то, чтобы она была истинно 
марксистско-ленинской пар
тией. Я  это очень плохо по
нимаю — «право», «лево».

Оратор ответил такж е на 
вопросы делегатов А. А. Соб
чака (Ленинград) — относи
тельно его роли в дни собы
тий в Тбилиси, В . П. Ивано
ва (Донецкая область), кото
рый некорректно утверждал, 
что претендент «посадил на 
талоны всю страну», Н. Н. 
Герасимова (Коми АССР), 
утверждавшего, что в обще
ственном мнении Е. К. Лига
чев имеет репутацию против
ника перемен.

Делегаты пришли к мне
нию: прений по кандидату
рам не открывать.

В  список для тайного го 
лосования внесены следую
щие фамилии: А. С. Дудырев, 
В . А. Ивашко, Е. К. Лигачев.

Открывая вечернее заседа
ние, председательствующий 
М. С. Горбачев сообщил, что 
в  перерыве в Секретариат 
съезда обратилась .группа де
легатов с пожеланием обяза
тельно завершить работу 
партийного форума в бли*- 
жайшую пятницу. Это поже
лание ряда делегаций. Для 
того, чтобы воплотить его в 
жизнь, сказал председатель
ствующий, надо работать бо
лее интенсивно, а если по
требуется, и «прихватывать» 
по вечерам. Такая работа 
возможна лишь при под
держке всего съезда.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС сообщил такж е, что 
ряд делегатов — хозяйст
венные руководители, пред
ставители органов народного 
образования, военные обра
тились к  нему с просьбой о 
встрече. Если удастся орга
низовать такую встречу в 
сверхуплотненном графике 
съезда, она состоится. Если 
нет, постараемся провести 
ее за  пределами съезда, ска
зал М. С. Горбачев.

Он поставил делегатов в 
известность, что после обме
на мнениями Совет делега
ций без альтернативы пред
ложил на должность предсе
дателя . Центральной Кон
трольной Комиссии КПСС 
кандидатуру кандидата в 
члены Политбюро ЦК КПСС 
Б. К. Пуго, бывшего до на
стоящего времени председа
телем Комитета Партийного 

* Контроля при ЦК КПСС.
Затем состоялось выдвиже

ние других кандидатур на 
пост председателя ЦКК 
КПСС. Были названы по
мощник начальника участка 
ш ахты «Кадыкчанская» объ
единения . «Севере восток-
уголь» В . Д. Блудов, секре
тарь ЦК КПСС Ю. А. Мана- 
енков, первый секретарь За
порожского горкома Ком
партии Украины П. М. В а- 
нат, свою кандидатуру пред
ложил секретарь парткома 
НИИ дальней радиосвязи 
В . А. Прохоров.

Съезд поддержал предло
жение прекратить выдвиже
ние кандидатур.

Выступившие затем В . Д. 
Блудов, П. М. Ванат, Ю. А. 
Манаенков заявили о само
отводе.

В . А  Прохоров сказал, что 
руководствовался при само
выдвижении необходи
мостью внести личный вклад 
в  улучшение морально-эти
ческого климата внутри пар
тии. Проект Устава КПСС, 
по его мнению, недостаточно 
демократичен. Вот почему, 
считает секретарь парткома

НИИ, одной из главных 
функций ЦКК должна стать 
ващита демократизации
внутрипартийной жизни.

В  выступлении называ
лись и другие функции ко
миссии, как они представля
ются .делегату, выдвинувше
му собственную кандидату
ру на пост председателя: 
ЦКК следует заниматься 
только вопросами внутри
партийной демократии, стать 
инструментом защиты прав 
коммунистов от партократии 
и нападок антикоммунисти
ческих сил извне. ЦКК, по 
мнению выступавшего, долж
на сказать свое слово по во
просу о собственности пар
тии и ее бюджете.

Затем слово было предо
ставлено В . К. Пуго. В ы 
разив благодарность за  вы 
движение, он изложил свою 
биографию и видение за 
дач. которые предстоит ре
ш ать руководителю Ц К К  
Партийный контроль, отметил 
претендент, не избежал недо
статков, которые были харак
терны для нашей партии. Мы 
очень много занимались чис
то хозяйственными вопроса
ми. порой трудно было отде
лить работу партконтроля от 
народного контроля. С прихо
дом в КПК я постарался из
менить это положение, хотя 
проделанным не удовлетво
рен.* Кое-что удалось сделать, 
и сегодня мы на правильном 
пути. Значительно больше, 
чем прежде, занимаемся воп
росами, касающимися непо
средственной деятельности 
партийных организаций. 
Стремимся ценить все мне
ния, имеющиеся в партии. 
Партконтроль не должен пре
вращаться в «колотушку».

Нужен ли он вообще? Ду
маю, сказал кандидат, что на 
нынешнем этапе нужен. У ж  
очень много у нас людей, в 
том -числе среди руководите
лей. которые любят говорить 
о демократии, но мало что 
для нее делают. К тому ж е 
теперь ЦКК передаются но
вые функции, которые рань
ше принадлежали Централь
ной Ревизионной Комиссии.

Отвечая на вопросы деле
гатов, выступавший сообщил, 
что среди работников КПК 
почти не осталось людей пен
сионного возраста, хотя, от
метил он, здесь не обойтись 
без людей с большим киз- 
ненным опытом. Председа
тель КПК заметил, что плат
формы в партии не только 
допустимы, но и желатель
ны. Что касается фракцион
ной деятельности, то члены 
партии, стремящиеся к рас
колу изнутри, имеют теперь 
возможность просто покинуть 
ее ряды. Функции контроль
но-ревизионных органов дол
жны определяться теперь 
республиканскими партийны
ми организациями.

По поводу запаздывания 
реакции КПК на попытки 
оказывать нажим на комму
нистов, как это было в слу
чае с народным депутатом 
СССР майором Лопатиным, 
претендент подчеркнул: нуж
но развивать не только вер
тикальные, но и горизонталь
ные структуры партийного 
контроля, защищать комму
нистов на более ранних эта
пах. Он прИзнал долю своей 
вины за сложную ситуацию в 
Компартии Латвии, которую 
ранее возглавлял. Но, сказал 
кандидат, если бы два года 
назад КПСС пришла к мно
гим положениям, звучащим 
на нынешнем съезде, и в КПЛ 
дела, возможно, обстояли бы 
по-другому.

Затем председательствую
щий сообщил, что в переры
ве ряд делегатов обратили 
внимание: согласно действу
ющей инструкции ЦК КПСС, 
поскольку не было обсужде
ния кандидатур, то не было и 
возможности дать отвод пре
тендентам. Поэтому следует 
в каждом отдельном случае 
решать вопрос о включении 
данной кандидатуры в список 
для тайного голосования. 
Кандидатуры, по которым от
водов не поступило, включа
ются в список без голосова
ния. Если ж е отводы поступи
ли, этот вопрос должен голо
соваться.

Группа украинских делега

тов предложила отложить го
лосование по кандидатуре 
В . А. Ивашко, поскольку, как 
они считают, необходимо 
дождаться соответствующего 
решения Верховного Совета 
УССР, главой которого он яв
ляется. Но председательству
ющий сообщил, что этот воп
рос согласован. Ряд делегатов 
от различных регионов дали 
отвод кандидатуре Е. К. Ли
гачева. Проведенным голосо
ванием было решено не вклю
чать ее в список.

Однако по предложению 
нескольких делегатов вопрос 
о соблюдении данного пункта 
инструкции был поставлен на 
голосование. Большинство 
высказалось за то, чтобы не 
придерживаться этого поло
жения явно устаревшего до
кумента.

Таким образом, в список 
для тайного голосования на 
пост заместителя Генерально
го секретаря ЦК КПСС внесе
ны кандидатуры А. С. Дуды- 
рева, В. А. Ивашко, Е. К. Ли
гачева.

На пост председателя ЦКК 
КПСС в список для тайного 
голосования включены кан
дидатуры В. А. Прохорова и 
Б. К. Пуго.

Слово от Комиссии по Про
граммному заявлению предо
ставляется В . А  Медведеву. 
Он сообщил, что накануне в 
ходе обсуждения документа 
поступило 363 замечания и 
предложения в дополнение к 
400. высказанным ранее. Все 
они рассмотрены, и 41 из них 
внесено в проект заявления.

Председатель подробно оз
накомил делегатов с каждым 
из внесенных уточнений, за 
тем был поставлен на голосо
вание вопрос о принятии по
правок постранично. Они ка̂ - 
садись проблем совершенст
вования здравоохранения, от
ношения к социал-демокра
тическим течениям, омоло
жения кадрового состава пар
тии.

Неправильно было бы ска
зать, что обсуждение прохо
дило гладко. По ряду попра
вок высказывались разные 
точки зрения, возникали спо- 
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ры. А уже после того, когда, 
казалось, все обсуждено и 
прозвучало предложение при
нять проект в целом, вспых
нула настоящая дискуссия. 
Она касалась формулировки 
«Союз суверенных госу
дарств». По мнению делегата 
В. И. Алксниса, это означает 
отказ от федеративного по
строения нашего государства 
и переход на конфедератив
ное устройство. Включившись 
в дискуссию, М. С. Горбачев 
отметил, что эта формула да
ет нам возможность как раз 
вернуться к ленинскому по
ниманию союза нашего мно
гонационального государства.

Затем съезд одобрил Про
граммное заявление «К гу
манному, демократическому 
социализму».

Принято постановление, 
обязывающее всех ком
мунистов руководствовать
ся Программным заявлением 
X X V III съезда до принятия 
новой Программы КПСС.

Президиум проинформиро
вал съезд о заявлении, кото
рое поступило от 26 коммуни
стов Москвы. Делегаты Мос
ковской городской организа
ции КПСС считают, что про
звучавшее на утреннем засе
дании заявление делегата 
В. Н. Лысенко носит деструк
тивный характер, дезоргани
зует работу съезда. «Мы при
зываем делегатов-москвичей, 
а такж е всех делегатов съезда 
к спокойному, деловому об
суждению документов. Не за 
бывайте, что за нами внима
тельно следит вся страна, весь 
мир», — говорится в этом за 
явлении.

После перерыва председа
тельствующий А  И7 Лукья
нов предоставил слово пред
седателю счетной комиссии, 
который ознакомил делега
тов с порядком выборов за 
местителя Генерального се
кретаря ЦК КПСС и предсе
дателя Центральной Конт
рольной Комиссии КПСС. За
тем состоялось голосование. 
Его итоги будут объявлены 
12 июля на утреннем заседа
нии съезда.

(ТАСС).

РЕЗОЛЮЦИЯ
О бюджете и имуществе КПСС

XXVIII съезда Коммунистической 
п а р т и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а

1. Принять доклад управляющего делами ЦК КПСС т. Кру
чины Н. Е. о бюджете и имуществе КПСС к сведению.

2. Съезд отмечает, что порядок формирования и исполне
ния бюджета медленно приводится в соответствие с новыми 
функциями и ролью КПСС в обществе. Не обеспечены глас
ность и информированность о материальной базе и бюджете 
партии. При принятии ряда решений по финансовым и иму
щественным вопросам не учитывалось мнение выборных ор
ганов партии, коммунистов. ЦК КПСС, партийными комите
тами допускались нерациональное использование средств, из
лишества при строительстве объектов, стихийность при пе
редаче принадлежащей КПСС собственности.

3. Съезд выступает за расширение прав и обязанностей пар
тийных комитетов и первичных парторганизаций по разви
тию источников формирования бюджета и рационального ис
пользования партийного имущества. Финансово-хозяйствен
ная деятельность партийных организаций должна строиться 
на демократических началах, с учетом особенностей регио
нов, имея в виду создание необходимых материальных усло
вий для работы каждой из организаций КПСС.

4. Съезд поручает ЦК КПСС и ЦКК КПСС до конца теку
щего года разработать новый механизм формирования, ис
полнения и контроля партийного бюджета в условиях расши
ряющейся самостоятельности партийных организаций, пере
хода на самофинансирование, перераспределения денежных 
средств в пользу первичных парторганизаций, вести дело к 
снижению общих расходов посредством совершенствования 
структуры партийных комитетов, партийных учреждений, 
уменьшения штатной численности работников. Имеющуюся

лечебную базу КПСС использовать для лечения и отдыха 
всех членов партии.

5. Съезд подтверждает, что КПСС,ч реализуя в  соответствии 
с законом принадлежащие ей права владеть, пользоваться и 
распоряжаться имуществом, созданным многими поколе
ниями коммунистов, рассматривает общепартийную собствен
ность как необходимую предпосылку для ведения практиче
ской работы по достижению программных и уставных целей 
партии.

ЦК КПСС, ЦКК КПСС провести в 1990—1991 гг. экспертную 
оценку объектов собственности КПСС и выработать предло
жения по их наиболее эффективному использованию.

Продажа, передача и другие виды отчуждения собственно
сти КПСС возможны только с учетом мнения коммунистов и 
в порядке, установленном Уставом КПСС и законом.

Партийным комитетам, организациям и учреждениям 
КПСС в полной мере осуществлять права юридического лица, 
рационально использовать их для укрепления финансовых 
и материальных ресурсов партии.

6. Съезд поручает созданной Комиссии по привилегиям в 
трехмесячный срок изучить состояние дел в партии, внести 
свои выводы и предложения на совместное заседание ЦК 
КПСС и ЦКК КПСС. Решение по данному вопросу рпубли- 
ковать до конца текущего года в партийной печати.

♦ О о

Съезд выражает уверенность в  том, что партийные комите
ты, первичные организации, каждый коммунист будут ак
тивно участвовать в укреплении собственности партии, доби
ваться эффективного использования материально-денежных 
средств в новых условиях деятельности КПСС.

В Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й  КОМИССИИ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ СССР ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ

На очередном заседании Государственной комиссии С о 
вета М инистров С С С Р  по чрезвычайным ситуациям по д п р е д 
седательством заместителя Председателя Совета Министров 
С С С Р  В. ^  Д огуж иееа рассмотрен вопрос о мерах по за
щите населенных пунктов, предприятий, других объектов и 
земель от селевых потоков, снежных лавин, оползней и об
валов.

Комиссия отметило, что в 
большинстве союзных рес
публик разработаны и осущ е
ствляются программы изуче
ния, прогнозирования опасных 
природных процессов и защи
ты территорий и объектов от 
их воздействия. Вместе с тем 
Совмины союзных республик, 
министерства и ведомства не 
выделяю т необходимых ка
питальных влож ений на осу
ществление защитных меро
приятий, а выделенные сред
ства зачастую не осваиваются. 
Так, планы строительства за
щитных сооружений за четы
ре года пятилетки в Казахской 
С С Р  выполнены только на 24,7 
процента, в Р С Ф С Р  —  на 68,4, 
в Узбекской С С Р  —  на 76,4 
процента. В результате потери 
неродного хозяйства от нега
тивных природны х явлений не 
сокращаются.

В принятом по этому воп
росу решении комиссия, в ча
стности, рекомендовала Сов- 
мииам заинтересованных со
юзных республик разработать 
с участием министерств и 
ведомств детальные кадаст
ры селеопасных, лавиноопас
ных и оползнеопасных райо
нов и регулярно уточнять пе
речень населенных пунктов, 
подверженных воздействию 
селей к лдеин, ускорить ф о р
мирование специализирован
ных проектных и строитель
ных организаций д л я  созда
ния защитных сооруж ений, их 
эксплуатации и прое е д е н и я  
профилактических мероприя

тий е зонах, подверженных 
опасным природным процес
сам, обеспечить выделение 
необходимых капитальных вло
жений на эти цели, предус
мотрев долевое участие пред
приятий в строительстве за
щитных объектов, своевре
менно выделять землю для  
создания на них защитных на
саждений.

Компетентным органам по
ручено рассмотреть вопрос о 
создании единого (сою зного) 
ф онда д л я  финансиро в а н и я 
имеющих межрегиональное 
значение работ, осущ ествляе
мых в соответствии с комплек
сными схемами защиты насе
ленных пунктов и земель от 
селевых потоков, снежных ла
вин, оползней и обвалов.

Комиссия сочла целесооб
разным создать в 1990— 1991 
годах в составе государствен
ной системы по предупреж де
нию н действиям в чрезвы
чайных ситуациях подсисте
му по опасным природным 
процессам.

Комиссия рассмотрела так
же вопрос о мерах по совер
шенствованию системы сбо
ра, переработки и захороне
ния источников излучений, об
разующихся на предприятиях, 
в организациях и учреждениях. 
Отм ечено, что Соемииы союз
ных республик ведут работу 
по приведению спецкомби- 
нетов и пунктов захоронения 
радиоактивных отходов в со
ответствие с требованиями 
действующих нерм и прерия.

однако долж ного контроля за 
находящимися в обращении 
источниками ионизирующих 
излучений не обеспечивается. 
Существующая система сбо
ра, хранения и захоронения 
таких источников недостаточно 
эффективна. Предприятия, уч
реждения и организации ма
териально не заинтересованы 
■ решении этой проблемы. 
Кроме того, в условиях рас
ширяющейся самостоятельно
сти предприятий, развития 
бартерных сделок значитель
ное количество источников из
лучений бесконтрольно вво
зится в страну в составе раз
личных приборов и обо рудо 
вания. Сложившаяся ситуация 
позволяет предприятиям, уч
реждениям и организациям 
проводить в ряде случаев за
хоронение отработавших ис
точников и радиоактивных от
ходов в местах, специально 
д ля  этих целей не приспособ
ленных,

В результат* в последнее 
время локальное радиоак
тивное загрязнение отдель
ных территорий л  объектов 
обнаруживалось в городах 
Краматорске, Кировограде, 
Хабаровске, Днепропет р о в- 
ске, Тбилиси, Иркутске, П о 
дольске и ряде других.

Комиссия образовале рабо
чую группу во главе с п р е д 
седателем Г оспроматомнад-
эора СС С Р  Т. Малышевым 
В. М., которой поручили в 
3-месячный срок разработать 
предлож ения по у п о р я д о ч е 
нию всей системы контроля 
за находящимися в обращении 
источниками ионизирующих 
излучений, в том числе вво
зимыми по импорту, а также 
по совершенствованию право
вого и экономического меха
низма, регулирую щ его отно

шения е этой области. Наме
чены меры по совершенство
ванию технологии обезвре
живания радиоактивных от
ходов, развитию специализи
рованных пунктов их захоро
нения, составлению кадастра 
таких пунктов н другие. Сов
мином союзных республик ре
комендовано проводить с уча
стием средств массовой ин
формации широкую разъяс
нительную работу о  природо
охранной роли специализиро
ванных комбинатов по обез
вреживанию и захорон в н и ю 
отходов.

Комиссия заслушала инф ор
мацию о  факта гибели мор
ских звезд и других морских 
животных в Двинской губе 
Белого моря, отметив При 
этом, что органы Госкомпри
роды С С С Р  и Архангельского 
облисполкома не приняли 
должных мер к своевремен
ной организации работ по вы
явлению причин гибели мор
ских животных и достоверно
му информированию обще
ственности. Комиссия пору
чила Академии наук СССР, 
Госкомприроде С ССР, Гос- 
комгидроДиету СС С Р  и Мин- 
рыбхозу СС С Р  продолж ить с 
участием Совмина Р С Ф С Р  ра
боту по выявлению причин 
гибели морских животных и 
масштабов явления и по ре
зультатам исследований под
готовить объективную инф ор
мацию для  опубликования в 
центральной печати.

Госкомприроде С С С Р  пору
чено подготовить с участием 
Совмииов союзных республик, 
и представить в комиссию 
предлож ения о порядке дей
ствий природоохранных и др у 
гих контролирующих органов 
а подобных экстремальных 
ситуациях.

ЗАБАСТОВКИ ШАХТЕРОВ
В Л А Д И В О С ТО К . Горн я к и  

Дальнего Востока поддерж али 
объявленную шахтерами заба
стовку солидарности в по д
держ ку решений своего пер
вого съезда. Рабочий день 11 
июля на угольном разрезо 
«Лучегорский» —  одном из ос
новных добывающих предприя
тий Приморья —  начался с ми
тинга, который перерос в 
двухчасовую политическую за
бастовку.

К бастующим присоедини
лись коллективы еще несколь
ких шахт объединения «П р и 
м орскуголь». В шахтоуправле
нии имени Артема, как и на 
трех других в городе Парти
занске, по д  землю с началом 
смены уш ли лишь работники 
обеспечивающих служб, осталь
ные собрались на городском 
стадионе, где  провели митинг. 
Среди требований —  решение 
социальных вопросов, приве
дение в соответствие планов 
добычи и реализации, органи
зация питания в рабочих сто
ловых.

КЕМ ЕРОВО. О ко ло  трети 
угольных предприятий Кузбас
са сегодня бастуют. Шахтерь1 
вышли на митинги. Несмотря 
на то, что руководители Сове
та рабочих комитетов Кузбас
су} накануне заявляли, что 
именно из трудовых коллекти
вов шли призывы к отставке 
правительства, национализации 
имущества К П С С , В Ц С П С , ли 
шения парткомов официально
го статуса на предприятиях, иа 
митингах подобные предлож е
ния эеучели редко. В област
ном центре, например, высту
пающие говорили о налажива
нии системы всестороннего ин
формирования населения.

Как сообщ или корреспонден
ту  Т А С С , я информационном 
штабе Кемеровского облис
полкома, в городе М еж дуре-

ченске все шахты с утра рабо
тали, однако при этом не от
груж али уголь. Горняки Анж е
ро-Судж енска вообще ограни
чились только проведением 
митинге. Не производили до 
бычи топлива по одной шахте 
в городах Березовский и Кисе- 
левск. Одновременно в Про
копьевске коллективы семи 
шахт вместо двухчасовой, как 
планировалось ранее, объяви
ли суточную забастовку. Заба
стовка автомобилистов в Мыс
ках и Осинниках вынудила пре
кратить работу коллективы 
трех угольных разрезов.

А Л М А -А Т А . С  12 до 14 ча
сов была приостановлена1 ра
бота на многих добывающих 
предприя т и я х объединения 
«Карагандауголь». Таким обра
зом угольщики поддерж али 
приэыя первого съезда шахте
ров страны и ЦК отраслевого 
профсоюза о проведении пре
дупредительной забастовки.

В Шахтинске состоялся ми
тинг, организованный террито
риальным профсоюзом уголь
щиков. На нем выдвину
ты требования о закрытии С е 
мипалатинского ядерного по
лигона, принятии Верховным 
Советом С С С Р  законов о пра
вах профсоюзов и о референ
думах.

Аналогичные митинги про
шли в городах Караганда и 
Абай.

В Павлодаре приостановили 
не 2— 3 часа работу отдельные 
участки объединения «Экибе- 
стузуголь».

Т У Л А . Трудовы е коллективы' 
Подм  о с н о в н о г о  угольно
го бассейна провели собрания, 
митинги, конференции. Как 
сообщили к о  р  р вспоиденту
Т А С С  в объединении «Т у л а - 
уголь», на четырех шахтах ча
стично приостановлена работа.

■ О Р К УТА . Здесь е суточной 
политической забастовке уча
ствуют одиннадцать из трина
дцати воркутинских угледобы 
вающих предприятий. Две шах
ты «Комсомольская» и 

«Центральная» —  из-за слож 
ного положения в финансовом 
и производственном отноше
ниях участвуют в акции без 
остановки производства.

Главные требования басту
ющих горняков —  отставка 
правительства страны, отзыв 
народных депутатов С С С Р , ко
торые, по их мнению, не при
нимают конкретных мер по 
выводу Советского Союза из 
политического и экономиче
ского кризиса, деполитизация 
предпри я т и й, армии, КГБ, 
М В Д , суда, прокуратуры, на
родного образования, нацио
нализация имущества К П С С  и 
В Ц С П С .

Суточная политическая стач
ка состоялась и в городе Им- 
та. В ней участвуют три шахты 
из пяти. О дна шахта работает 
в обычном режиме, а на д р у 
гой бастует ремонтная смена. 
Но здесь и на других шахтах 
выполняются все работы по 
их жизнеобеспечению и под
держанию лав н забоев в пол
ной готовности к возобновле
нию производстве. Отгрузка 
угля  продолж ается как обыч
но, чтобы не допустить пере
боев с отправкой топлива по
требителям  и провести стачку 
с наименьшим экономическим 
ущербом.

Главное .требование митин
ских шахтеров —  отставке пра
вительства С С С Р . В городе 
поддерж ивается нормальный 
общественный порядок.

Д О Н Е Ц К . Лиш ь немногим бо
лее  двух десятков шахт из 123 
угольных предприятий области 
откликнулись не призыв регио

нального совета стачечных ко
митетов Донбасса провести о д 
нодневную политическую за
бастовку. Горняки же большин
ства предприятий решили не 
прекращать работу, а выра
зить мнение своих коллекти
вов на митингах. Они состоя
лись во всех шахтерских горо
дах.

В митинга перед зданием 
Дом е Советов в Донецке при
няли участие представители 
всех трудовых коллективов 
объединения «Донецкуголь», в 
также делегации предприятий 
других отраслей. В выступле
ниях участники митинга под
держ али требования шахтеров 
об отставке правительства стра
ны, деполитиэации КГБ, МВД, 
Советской Армии, суда и про
куратуры, а также о  национа
лизации имущества К П С С .

Горняки всех двенадцати 
шахт Червонограда (Львовская 
область) объединения «Ук рза- 
падуголь», а также рабочие 
предприятий, которые их об
служивают, сегодня не вышли 
в первую смену, начав 24-ча
совую политическую забастов
ку.

ТА Ш К ЕН Т. Забастовка —  не
лучш ий способ решения нако
пившихся проблем. Так рассу
дили  труженики крупнейшего 
в Узбекистане угольного раз
реза «Ангренский» и не под
держ али инициативы коллег из 
других регионов страны. Боль
шинство здешних шахтеров не 
разделили взглядов в отноше
нии «деполмтмзецни» предприя
тий, М В Д  и КГБ, они не имеют 
претензий к Совету Министров 
страны, выступили против «на- 
циомали э е ц и и » имуществе 
К П С С  и профсоюзов.

.  ‘ -  (Т А С С ).
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НА ПУТИ К РЫНКУ СЧИТАТЬ РЕАБИЛИТИРОВАННЫМ

РОЛЬ И МЕСТО ГОСПЛАНА
< Сейчас практически всем ясие. что существующая смете* 

ма плановой зкоиомикм, когда четко просматривается наце
ленность не то, чтобы объять необъятное, зарегулировать 
живой жонемический организм, ведет к перманентным кри
зисам, ведет в тупик. Наш опыт, как и опыт всеж цивилизо
ванный стран, показывает, что только рынок —  это универ
сальное и объективное изобретение человечестве —  способен , 
быть действенным и «плановиком», и «регулятором ».

Ставится вопрос: какое же
место в новой системе должен 
занимать Госплан, чем и как 
он долж ен заниматься?

В связи’ с тем, что неизбе
жен переходный период к рын
ку, то, соответственно, функ
ции, выполняемые Госпланом 
в переходный период, и тог
да, когда рыночные ..отноше
ния заработают в полную си
лу, различны.

Нам представляется, что в 
переходном периоде Госплан 
долж ен заниматься следую щ и
ми функциями. Первое —  оп
ределение и обоснование ос
новных приоритетов и целей 
социально -  э к о н омического 
развития. Совершенно очевид
но, что решение этого комп
лекса вопросов имеет перво
степенное значение, и оно мо
жет быть осуществлено толь

ко при тщательном анализе 
как конкретных местных на
циональных, э к о комических, 
демографических, социальных 
и других ус/ювий, так и миро
вой экономической ситуации, 
основных тенденций ее разви
тия. К этой работе наряду с 
работниками Госплана, осво
божденными от текущего пла
нирования, должны быть при
влечены ведущие научно-ис
следовательские организации, 
специалисты различных профи
лей и специальностей.

Второе —  изучение конъюн
ктуры республиканского, со
юзного и мирового рынка, 
маркетинг, определение по
требности в поставках сырья и 
продукции, выявление источ
ников поставок, возможность 
их деверсификации.

Третье— формирование пла

нов-прогнозов на переходный 
период, в которых в укруп
ненном, принципиальном пла
не материализуются выбран
ные основные приоритеты, оп
ределяю тся пути и этапы их ре
ализации. При этом прогнози
руется ограниченный круг важ
нейших показателей с опреде
ленной разбросанностью.

Четвертое —  выбор и обос
нование приоритетных направ
лений научно-технического раз
вития, финансируемых за счет 
госбюджета.

Пятое —  в начальной фазе 
переходного периода Госплан 
долж ен заниматься годовым 
планированием по суженному 
ф ронту отраслей и показате
лей. Это в основном плани
рование развития социальной 
сферы за счет средств гос
бюджета.

Ш естсе —  направление дея
тельности Госплана —  это ме
тодическое руководство са
мим переходом экономики на 
условия рынка. Сю да входит 
участие в подготовке новых 
законов, регламентирующих 
рыночные отношения, подго
товка предложений по новым

формам хозяйствования (арен
да, Совместные предприятия, 
акционерные общества, бир
жи и т. Д.), налоговая полити
ка, система субсидирования 
и т. д.

И, наконец, ежегодный ана
лиз социально-экономической 
ситуации, позволяющий видеть 
ход развития экономики, вы
являть нежелательные тенден
ции, объяснять причину их 
возникновения. Это направле
ние деятельности Госплана 
долж но содержать а себе ком
плекс рекомендаций по их 
устранению.

Изменение функций Госпла
на, его структуры долж но про
исходить совместно с соответ
ствующими изменениями д р у 
гих органов управления, кар
динального сокращения их ко
личества и перехода о иное 
качество.

П о мере вхождения а ры
ночные отношения Госплан 
преобразуется в экономиче
скую комиссию, в компетенцию 
которой могут входить следу
ющие группы вопросов: опре
деление и обоснование основ
ных приоритетов и целей со

циально -  экономического раз
вития; анализ экономической 
ситуации и разработка реко
мендаций по регулированию 
тенденций развития экономи
ки, ее основных пропорций. 
Выработка предлож ений по 
экономическому воздействию 
на направления, подлежащие 
приорите т н о м у развитию; 
обоснование и р а а работка 
предложений по крупным це
левым государственным про
граммам, таким, как освоение 
шельфа Черноморского побе
режья, программа демографи
ческого развития, экологии 
и т. д.

В принципиальном плане 
можно ограничиться лишь пе
речисленными задачами, кото
рые, на наш взгляд, могут и 
должны решаться Госпланом в 
условиях рыночной экономики, 
хотя жизнь, несомненно, вне
сет свои коррективы.

Арчил А Д А М И Я , 
начальник отдела капиталь
ного строительства Гос
плана Абхазской А С С Р , 
кандидат з й о иомических 
наук.

В Постоянных комиссиях 
Верховного Совета Грузинской ССР

ПОД КО Н ТРО Л Ь -и ход  
СТРОИТЕЛЬСТВА, И ЕГО КАЧЕСТВО

Ни в одном году двенадца
той пятилетки не выполнены 
планы по освоению капиталь
ных вложений, выделенных на 
развитие коммунального хо
зяйства в республике. Анало
гичное положение складыва
ется и по итогам первого по
лугодия нынешнего года. На
рушены сроки строительства 
объектов водопро*одного_ и 
теплохоэяйства, хозяйственно- 
фекальной канализации, про
изводственных баз. На сдан
ных в эксплуатацию объектах 
остается большой объем не
выполненных работ.

К такому выводу пришла ко
миссия по жилищно • комму
нальному и городскому хозяй
ству Верховного Совета Гр у- 
эинской ССР, рассмотревшая 
вопрос о том, как осваивают
ся и насколько эффективно 
используются средства, вы
деленные в 1986— 1990 годах 
на развитие коммунального 
хозяйства.
кКонстатировалось, что на 1 
января текущего года неза-' 
вершенное с т р о и те л ь н о  а 
республике составило 118 про
центов, то есть на 37 процен
тов превысило установленные 
нормы, что вызвано перенесе
нием сроков продолж ительно
сти строительства в течение 
ряда лет. К примеру, очист
ные сооружения О зургети—  
Кобулети, сданные в эксплуа
тацию еще в 1985 го ду, загру
жены лишь на 11,2 процента 
из-за того, что трестом «С пе ц - 
строй» «Грузграж да н п р о м- 
строя» до  сих пор на завер
шены оставшиеся работы на 
строительстве озургетского ка
нализационного коллектора. 
Построек гальский * и Гудаута- 
новоафонский комплекс очи
стных сооружений, однако вви
д у  незавершенности строи
тельства коллекторов и сетей 
он загружен лишь на 5 про
центов. С  множеством недо
делок, которые устраняются и 
по сей день, были приняты

в эксплуатацию в 1986 году 
и региональные очистные со
оружения тбилисско -  рустав- 
ской канализации. Непрост* 
тально затягивается строи
тельство очистных сооружений 

.в Боржоми, - Сенаки, Поти, 
’Гульрипши, Очамчире, других 
городах и районах республи
ки. В таком же состоянии на
ходится строительство водо
провода в г. Гори, начатое... 
22 года назад. С  1984 года 
он считается подлежащим 
сдаче. * эксплуатацию. Вот и 
по плану в 1990 году на этот 
объект выделено 400 тысяч 
рублей, однако работы здесь 
до сих пор не начаты. Крайне 
низкими темпами осваивают
ся средства, выделенные на 
строительство природоохран 
ных объектов.

Проанализировав сложив
шуюся- ситуацию, депутаты 
выработали соответствующие 
рекомендации. Республикан
ским объединениям «Г  руз- 
гражданпрометройя, ЯЬиГрузаг- 
рострой», «Грузеодстрой» со
вместно с объединенй'#М/”еди- 
ного заказчика Госстроя Гру
зии предлож ено в кратчайший 
срок наметить дополнитель
ные конкретные мероприятия 
по искоренению указанных не
достатков, провалов в работе, 
добиться качественной пере 
стройки в строительства объ 
актов коммунального хозяи 
ства. Советам Министров Аб 
хазской А ССР  и Аджарской 
АССР, исполкомам Ю го -О се
тинской автономной области, 
районных и городских Сове
тов народных депутатов рес
публики рекомендовано си
стематически рассматривать 
вопросы осуществления капи
тального строительстве объ
ектов коммунального хозяй
ства, контролировать его ход 
и качество, оказывать строи 
тельным организациям прак
тическую помощь,

(ГР УЗ И Н Ф О Р М ). КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

—  Пульс планеты  ■

РЕШАЮЩИЙ ЭТАП ПЕРЕСТРОЙКИ 1

Т В О Р Ц Ы  X X I  В Е К А

*  Избрание М . С . Горбачева Генеральным секретарем ЦК 
К П С С , его выступление по итогам обсуждения Политическо
го отчета Ц К  К П С С  X X V III съезду партии, принятые на ф о
руме советских коммунистов итоговые документы находят 
широкий отклик зарубежных средств массовой информации, 
представителей мировой общественности.

БОНН . Западногерманские телевизионные программы 
А Р Д  и Ц Д Ф , подробно освещая ход работы X X V III съезда 
К П С С , сообщили об избрании М . С . Горбачева ма пост Ге
нерального секретаря Ц К  партии. В ходе тайного голосова
ния, отметил яедущмй выпуска новостей А Р Д , М . С. Горбачев 
набрал абсолютное большинство голосов н доказал свою 
лидирую щ ую  роль в партии. Вместе с тем достаточно боль
шое число голосов, отданных его сопернику, свидетельству
ет о сложных внутрипартийных процессах. Комментируя вы
ступление М . С. Горбачева ма съезде, ведущий Ц Д Ф  отме
тил, что^оио было очень емким, конкретным и исключительно 
резким^ Его слова, указывалось в комментарии, должны  мно
гих заставить задуматься и даже, возможно, последовать 
данному нм совету —  уйти в отставку.

ТО К И О . В статье под заголовком «С ъе зд К П С С  —  углуб 
ление демократизации» газета «Токио симбун» пишет, что 
избрание М . С . Горбачева на высший партийный пост бес
спорно означает политическую победу Президента С ССР. 
Это вселяет надеж ду не дальнейшее углубление процесса 
перестройки, поскольку М. С . Горбачев является непреклон
ным сторонником коренной демократизации партии и пере
хода советской экономики к рынку, говорится в статье.

ВАШИНГТОН. * Избрание М. С. Горбачева на пост Гене
рального секретаря Ц К КПСС окажет чрезвычайно позитив
ное влияние на развитие событий в Советском Союзе», — 
заявил корреспонденту ТАСС известный американский сове
толог, профессор университета ТАФТА X. Адомайт. П о его 
мнению, КПСС подтвердила, что она может быть выше раз
ногласий.

ПАРИЖ . Сообщая о переизбрании М . С . Горбачева Гене
ральным секретарем ЦК К П С С , газета «Ю м аннте» подчерки
вает, чуо оно не явилось неожиданным. Хотя в выступлениях 
некоторых делегатов и прозвучала мысль о  нежелательности 
совмещения постов Президента и лидера партии, было, те, 
не менее, признано, что ситуация в стране носит исключи
тельный характер, наступил решающий зтал перестройки, 
который требует того, чтобы М . С . Горбачев оставался во 
главе К П С С . Генеральный секретарь выступил на съезде г 
защиту своей политики, противостой критике некоторых д е 
легатов. По его мнению, пишет газета, коммунисты должны  
понять, что партия нуждается в обновленки, что ее моно
полии не власть приходит конец. Лидер К П С С  призвал к 
консолидации партийных рядов, всех демократических сил, 
подчеркивает «Ю м аннте».

(Т А С С , 12 июля).

Академия наук С С С Р , ЦК ВЛКСМ  н бюро  
м олодеж ного туризма «Спутник» в конце 4987 
годе образовали общественное бю ро совет
ско-американской программы «Д е ти  —  твор
цы X X I века»* основная задача которого спо
собствовать обмену между школьниками обе
их стран. 4

По инициативе Сухумского физико-техниче
ского института нм. И. Векуа подшефная сред
няя школа номер 19 нм. космонавта Комаро
ва н гульрипшекая средняя школа принима
ют нынче сверстников из города С о лт-Л е й к- 
Снти (штат Ю та). 21 старшеклассников, 5 пе
дагогов во главе с директрисой школы М и л
д р е д  М артин размещены в комфортабель
ных номерах Дом а отдыха Совмина Грузин, 
расположенном а живописном уголке Сухуми.

Гости н хозяева тепло общаются, совершен
ствуют сяон познания в языках, разучивают 
русские н американские песни, обмениваются 
опытом освоения компьютерной техники. Ру

ководство института, правительство Абхазской 
автономной республики 'делаю т все возмож
ное, чтобы пребывание гостей из Америки на
до лго  запомнилось. Ребята совершают ж е - 
курени по Сухуми, побывали в живописных 
местах А бхазии:'на озере Рица, ■ Гягра, Пи

цунде, в Новом Аф оне, в компьютерном клас
се сухумской средней школы номер 19 нм. Ко
марова. Есть чему поучиться сухумцам у аме
риканских сверстников, ведь их школа «О ли м 
пус» —  одна иэ лучших в штате Юта.

Впередн —  новые встречи, знакомства, впе
чатления. В будущем го ду с ответным визи
том абхазские школьники побывают в С Ш А .

Н а  с н и м к а х :  во время экскурсии на 
озере Рица; в компьютерном классе сухум
ской школы.

Ф о то Бориса Соколова.
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ХРОНИКА НАЦИ О Н АЛЬН О -О СВО БО ДИ ТЕЛЬН О ГО  ДВИЖЕНИЯ

НФГ: О Т К Р О В Е Н Н Ы Й  Р А З Г О В О Р
Во вторник, 10 июля, в 

актовом зале общее т в а 
«Знание» состоялась кон
ференция Н Ф Г. Посвящена 
она была той ситуации, ко
торая сложилась сегодня в 
Неродном фронте. В част
ности, рассматривались во
просы, из-за которых был 
перенесен II съезд.

Как уж е отмечалось, в по
следний день работы съезда 
кворум не собрался. О бъяс
нялось это тем, что многие 
делегаты были ограничены во 
времени и поэтому покинули 
съезд. Но, как выяснилось, 
это —  далеко не гласная при
чина. Многие делегаты как

иэ региональных, так и из 
столичных районных организа
ций вообще не явились на 
съезд. Конференция поручила 
мандатной комиссии персо
нально рассмотреть дела всех, 
неявившихся делегатов, а так
же и тех, кто его покинул.

М ного говорилось об орга
низационной структуре Н Ф Г  и 
о его представительстве в бу
дущем парламенте и в На
циональном конгрессе Грузии. 
По мнению большинства деле
гатов, фракции в Н Ф Г  —  впол
не закономерное явление, и 
их деятельность ни в коем 
случае нельзя расценивать 
как раскольничеФ«ую.

Их удалось спасти
ПР О Д О Л Ж А Я  тему репрессий, учииеииык в Грузин в 

1922 го ду, предоставим слово очевидцу тех трагиче
ских событий В. Чубмнидэе, воспоминания которого  

были опубликованы в газоте «В р дзо ла » в 1927 го ду, спу
стя вромя изданы в Парижа отдельной книгой... Итак, год  
1922: «С  траура начинается зтот год... 11 февраля... по всей 
Грузин проводятся траурны# демонстрации учащейся мо
лодеж и и демонстрации протеста. Толпы чекистов везде 
безжалостно и грубо расправляются с юным поколенном, 
используя пожарные о т р я д ч  применяют даже револьве

ры и ружья. > Ламчхути убили одного.

Через три месяца. 24, 
25 . 26  мая, в бессмерт- 
ный день установления не
зависимости Грузии, устра
иваются массовые поли
тические забастовки и де
монстрации. Местами про
исходят стычки между во
оруженными чекистами и 
безору ж и ы м и демонст
рантами. В  Тбилиси, Шо- 
рапани демон с т р а ц и и 
встречают пулями, а в Гу
рии митинг забрасывают 
бомбами. Погибает не
сколько человек и около 
сорока ранены. Вместе с 
тем производится массо
вые аресты. Тюрьмы Гру
зии снова . заполняются 
грузинами*.

В  число арестованных в 
этот период попали мно
гие представители нашей 
интеллигенции — члены 
тогдашнего Союза писа
телей Грузии. Один из 
них — поэт, прозаик и пе
дагог, в 1939  году удо
стоенный звания заслу
женного учителя респуб
лики, — Давид Турдоспи- 

рели (Давид Андукапаро- 
вич Чхеидзе, 1388  —- 
1948 гг.), брат поэта Ге
оргия Кучишвили. Еще в 
юности он начал издавать 
журнал «Чвени т а л га » — 
«Наша йолна», который 
вскоре закрыли из-за пуб
ликации на его страницах 
материалов, н е у г одных 
правительству, а самого 
издателя арестовали. По 
этой ж е причине была 
конфискована первая кни
га Д. Турдоспирели — 
рассказ «Жертва свободы* 
(1 906  г.).

В  дальнейшем, в период 
уЧебы на историко - архе* 
ологическом факультете 
Киевского университета, 
который он окончил в 
1915 году, Давид продол
жал нелегальную револю
ционную деятельность, ак
тивно боролся против цар
ского самодержавия. Увы, 
эта сторона его жизни 
осталась незамеченной для 
следственных органов но
вой власти. Его арестова
ли летом 19 2 2  года, ког
да по заданию Союза пи
сателей. он собирал в Те
ла веком уезде образцы на
родной поэзии. Он был 
один из тех, кто подписал 
Акт независимости Грузии

2 6  мая 1918 года. Д. Тур
доспирели поместили в 
Тбилисский исправитель
ный дом № 1, откуда он 
попал в тюремную боль

ницу, заболев сыпным ти
фом.

•Совет Союза писате
лей Грузии дважды (20. 
12 . 22  за № 3 3 8  и 21, 
0 2 , 23  за № 4 4 1 ) ходатай
ствовал перед ЧК с прось
бой об его освобождении. 
После долгих перегово
ров его наконец освобож
дают. Он получил возмож
ность вернуться к  педа
гогической деятельности 
и писательству. Создан
ные им произведения для 
детей составили ряд сбор
ников.

Известный в литерату
ре под псевдонимом Иаса- 
мани — Кинцурашвилй 
Михаил Павлович (1 8 8 5 — 
1955  гг.) после окончания 
в Харькове славистско- 
русского отделения исто
рико - филологического 
факультета университета 
читал лекции в Тбилис
ском университете по рус
ской, украинской и бело
русской литературе. Кан
дидатскую диссертацию он 
защищал по творчеству 
Тараса Шевченко. Изве
стны его переводы « К о б 
з а р я »  (1 9 3 9  г.), а также 
стихотворений И. Франко. 
И. Коцюбинского, П. Ты
чины, В . Сосюры.

Иасамани арестовали 22 
сентября 1922  года. Со
вет- Союза писателей Гру
зии буквально через не
сколько месяцев обраща
емся с просьбой об его ос
вобождении (21 . 0 2 . 23  за 
№  4 41 ) и затем вновь хо
датайствует (22 . 0 3 . 23  
за № 4 90 ) перед соответ
ствующими органами, тре
буя помилования. Колле
гам все-таки удалось вы
зволить М. Кинцурашвили 
и * тем самым сохранить 
еще одного труженика, ко
торый внес свой вклад в 
развитие грузинской лите
ратуры...

*  *  вйиг

Акакий Несторович Па- 
гава (1 8 8 7 — 19 6 2  гг.) к 
моменту ареста был уже 
довольно признанным об

щественным деятелем. По
сле работы в Московском 
Художественном театре 
он принимает. участие в 
создании Грузинского дра
матического театру (ныне 
известного театра имени 
Шота Руставели), был его 
Художественным руково
дителем и главным режис
сером. В тот трагический 
22-й год, Акакий Пагава 
возглавлял организован
ную им же театральную 
студию...

21 февраля 1923 года 
совет Союза ' писателей 
Грузии ходатайствует пе
ред председателем ЧК с 
просьбой освободить на по
руки вместе с Д. Турдо- 
спирелн и Иасамани чле
на их творческой органи
зации Акакия Пагава, с 
тем, чтобы эти люди по
лучили возможность вер
нуться к работе на ниве 
культуры и искусства.

Можно только бесконеч
но благодарить судьбу и 
верных писате л ь с к о м у 
братству членов совета Со
юза писателей Грузии, 
которые помогли в труд
ный час своим коллегам 
и создали благоприятные 
условия для их плодотвор
ной деятельности. Акакий 
Пагава начинает издавать 
журнал «Сахиоба» (1 9 2 4 ), 
вскоре создает оперную 
студию. Два года он ру
ководит Батумским дра
матическим театром, за 
тем переходит на работу 
в Тбилисскую оперу, где 
ставит спектакль «Абеса- 
лом и Этери». Организо
вав Высшие курсы сцени
ческого искусства, Ака
кий Пагава впоследствии 
явился и одним из основа
телей Грузинского теат
рального института, зани
мал здесь должность за 
местителя директора. В 
числе его постановок — 
«Гамлет» и «Отелло» 
Шекспира, «Вчерашние» 
Ш. Даднани, «Мачеха Са- 
манишвилн» Д. Клдиашви- 
ли. В  19 6 2  году А. Па
гава был удостоен звания 
народный артист Грузии.

После этих строк так 
и хочется сказать в  луч
ших традициях недалеко
го прошлого — «прави
тельство по д о сто и н ству  
оценило его заслуги пе
ред родиной». А ведь 
этих страниц в биографии 
известного грузинского об
щественного деятеля Ака
кия Пагава могло не быть 
никогда. Могло и не быть 
тех значительных собы
тий, инициатором которых 
он явился. Возможно, они 
все-таки произошли бы, но 
много позже...

Реваз КВЕРЕНЧХИЛАДЭЕ.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ВЫБОРЫ В НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
К О Н ГРЕС С . ДА  И ЛИ  Н ЕТ?

Объявленные на 30 сентября 1990 года выборы а Нацмо 
нальиым конгресс Грузин заставили аща и еще раз задумать
ся о развит им национально-освободительного движения (осо
бенно ото «неформ ального» крыла) в нашей республике, о 
его будущем.

Но краеугольным камнем на 
конференции был вопрос о 
так называемом тбилисском 
«дарбази», который не имеет 
юридических прав, но его су
ществование вполне допуске- 
ется уставом. По этому поводу 
были высказаны опасения, что 
«дарбази» будет противосто
ять региональным организаци
ям, и его следует немедленно 
«прикры ть». Н о. большинство 
аса же приш ло к выводу, что 
тбилисский «дарбази» объеди
няет несколько районных ор
ганизаций столицы , что поз
волит лучш е координировать 
их действия.

Бес© Ц Х О Р А ГУ Э Л И ,

Необходимо сразу огово
риться, что политической и 
экономическом независимости 
Грузии альтернативы нет. А  
вот к выбору методов и путей 
достижения этой великой цели 
надо подходить с большой 
осторожностью, основываясь 
на глубоком, комплексном ана
лизе всей совокупности фак
торов, определяющих эту слож
ную, многогранную проблему.

Почему необходим именно 
такой подход, объяснять не 
надо. Лишь глубоко проду
манные и правильно прогнози
руемые действия позволят 
оставить нашим потомкам не 
только сладкие воспоминания, 
а государство с реально обес
печенной политической неза
висимостью. Очевидно, тр уд 
ности становления независимо
го государства, и прежде все
го экономические, лягут на 
плечи трудящихся. Если к это
му добавить возможные этно- 
конфликты и внешние про
блемы, то все это вместе 
может составить довольно 
мощную взрывоопасную мас
су, которая при неосторож
ном с ней обращении похоро
нит независимость в ее заро
дышевом состоянии.

Анализ имеющихся на се
годняшний день публикаций а 
официальной печати и в печат
ных органах «неформальных» 
объединений показывает, что 
мы далеки еще от реализации 
такого подхода. Господствую 
щий девиз —  главное восста
новить государственность, а уж 
потом думать, куда и как идти. 
Это, по нашему мнению, и 
есть неосторожное обращение 
с той взрывоопасной массой, 
о которой шла речь.

Выборы в Национальный 
конгресс объявлены лидера
ми «неформальных» объедине
ний, как альтернативные «со 
ветским» выборам. Последние, 
по их определению, не имеют 
под собой никакой правовой 
основы, так как в аннексирован
ной страна существующие го
сударственные органы н их 
правовые акты незаконны, а,

следовательно, и избранный 
парламент республики будет 
также незаконным.

По нашему мнению, а этом 
акте проявляется игнорирова
ние сложившихся реалий, не
полное знание настроений на
шего многонационального об
щества. С  .полной ответствен
ностью могу заявить, что мно
гие представители интеллиген
ции,. студенческой молодежи, 
рабочих и крестьян не. разде
ляю т и не одобряю т идею вы
боров в Национальный кон
гресс, обоснованно считая, что 
эти выборы приведут к еще 
большему расколу и без того 
малокомсолидиро.ванного об
щества. Такое положение объ
ективно приведет к тому, что 
значительная часть населения 
республики не примет участия 
в выборах. В таком случае: 
чьи интересы б удет представ
лять избранный Национальный 
конгресс, насколько закон
ными и правомерными будут 
его притязания на роль руко
водящего органа республики?

Все мы хотим жить в право
вом, свободном от насилия и 
диктата государстве, и поэто
м у отдельные тенденции в раз
витии национального движения 
не могут не вызывать тревоги 
за демократическое будущее 
независимой Грузии.

Это, во-первых, вынужден
ное самоотстранение интелли
генции от процесса националь
ного движения. Такое положе
ние вызвано отсутствием га
рантий безопасности и воз
можности открыто высказы
вать альтернативные мнения 
на процессы национального 
развития, отсутствием до лж 
ной культуры диалога.

Ф ормируется система стра
хе, Подавления инакомыслия. 
Читая лекции а одном из ву
зов ж Тбилиси, не раз прихо
дилось сталкиваться с факта
ми невозможности отстаивания 
студентами своих точек зрения 
из-за страха перед местными 
лидерами «неформ алов».

Требования, грубый нажим

а вопросе о респуске и само
ликвидации комсомола и Ком
партии вряд ли можно счи
тать демократичными. О чевид
но, что если та или иная общ е
ственная организация на будет 
иметь опоры мессах, то она 
сама будет вынуждена уйти со 
сцены общественно-политиче
ской жизни. Д ля  ликвидации, 
запрета той или иной партии 
нужен закон, волеизъявление 
общества, а не грубый произ
вол.

Если указанные тенденции 
получат дальнейшее развитие, 
то  вполне реальной перспекти
вой д ля  независимой Грузии 
будет тоталитарный режим. 
А  • чьем исполнении —  это 
уж е ие имеет существенного 
значения.

История револю ций и нацио
нально-освободительного дви
жения свидетельствует о том, 
что идейными вдохновителями 
и активными участниками этих 
процессов были интеллектуа
лы, глубоко образованные лю 
ди. Причем, это были не оди
нокие фигуры (как, например, 
у  нас 3. Гамсахурдиа и М . Ко- 
става), а масса лю дей, заря
женных единой идеей и без
заветно служащих ей.

М еж ду тем  образованность' 
человека (эго, может, звучит 
банально) является важней
шим условием его высокой 
нравственности, проповедни
чества высоких человеческих 
идеалов. О на служит (в боль
шинстве случаев) гарантом 
обеспечения нравственности и 
общечеловеческих ценностей в. 
развит ни национально освобо
дительного движения. Интел
лектуалов явно ие хватило О к 
тябрьской революции. И  что 
сделали со страной самоучки, 
малограмотные лю ди, мы яв
ляемся том у горькими свиде
телями.

*  *  *

Гонорар прошу перечислить 
детском у дом у а Цхнети. в

Нодар М О Д Е К А Д Э Е , 
заведующий лабораторией  
Н И И  зиоиомиин, планиро
вания и управления народ
ным хозяйством яри Гос
плане Грузинской ССР.
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СООБЩ АЕМ  ПОДРОБНОСТИ

Радиоактивность в . продуктах: нормы снижены
Наша газета уже сообъцала о том, что Минздрав респуб

лики А «пр ела  этого года в- одностороннем порвдке принал 
ранение о снижении общесоюзных допустимых норм на со
держание в продуктах листании радиоактивных веществ. Срок 
их действия был определен д о  1 июли атого года.

19 июив на расширенном заседании Межведомстьеиной 
комиссии по устранению загрязнение радиоактивными ве
ществами территории Грузии был поставлен вопрос о пере
смотре ныне действующих на территории республики аре-, 
меииых норм, признана необходимость их дальнейшего уже-/ 
сточоиив. Одновременно была подчеркнута необходимость 
ограниченна применение на территории республики лучевой 
диагностики в медицинской практике в диагностических или 
лечебных целях. Задача —  максимальное уменьшение доз 
облучение населенив Грузии.

В документе, адресованном 
Совету Министров Грузинской 
С С Р  Главным государственным 
санитарным врачом республи
ки Ираклием Пагава, это райю, 
иие ведущих ученых и меди* 
ков Грузии обосновывается 
так: за ориентир при решении 
этого жизненно важного для  
здоровья населения республи
ки вопроса был взят тот при
родны й фон радиации, кото
рый существует в Грузии, а 
также нормы м еж дународной 
торговли, принятые на все ви
ды продуктов —  600 беккере- 
лей  на килограмм. Это —  про
грамма-минимум. О днако для  
ее претворения в жизнь уже 
сегодня необходимо ускорить 
решение вопроса о  создания 
надежного барьера, способно
го перекрыть завоз в респуб
лику не проверенных на ра
диационную  загрязненн о с т ь  
пищевых пр о ду к т о в все
ми видами транспорта —  
авто м о б и л ь н ы м ,  воздуш 
ным, железнодорож ны м и

морским. Проект программно
го решения этого вопроса раз
работан Научно -  исследова
тельским институтом сельско
хозяйственной радиологии Гос- 
агропрома Грузии и согласо
ван с Минздравом республи
ки. О н  предусматривает орга
низацию 14 групп, входящих 
в единую  систему контроля, 
с выделением необходимой ап
паратуры и площадей д л я  соз
дания и оснащения специали
зированных лабораторий.

Учитывая всю остроту проб
лемы, учеными и практиками 
республики было выдвинуто 
предлож ение о необходимо
сти создания в Грузии едино
го Координационного центра 
радиационной защиты, способ
ного сосредоточить и система
тизировать все "Ведущиеся в 
республике работы по изуче
нию радиационного положе
ния, установлению популяци
онных до з облучения населе
ния и так далее. Уж е разра
ботан проект ориентировочно-

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

Эти данные были приведе
ны на состоявшемся в Батуми 
выездном расширенном засе
дании Межведомственной ко
миссии Г рузинской С С Р  по во
просам охраны Черного моря 
от загрязнения на тему «Ч е р 
ное море и экологические про
блемы ».

Констатировалось, что е 
1934 года утверждена Гене
ральная схема канализации го
родов и населенных пунктов 
бассейна Черного моря, рас
положенных на территории 
Грузинской ССР. Сметная стои
мость строительства указанных 
в ней водоохранных сооруж е
ний в 55 городах и населен
ных пунктах составляет 179 
миллионов рублей. ^Однако 
из-за недостатка лимитов ка
питальных вложений дела идут 
крайне медленно.

Большинство построенных 
объектов работает неэффек
тивно, что вызвано при
емкой их в эксплуатацию ’ с 
грубыми нарушениями.

Нередки случаи загрязнения 
прибреж ной полосы м оря в 
результате аварийных разли
вов нефтепродуктов. О собен
но тяж елое положение в этом 
отношении в Батумском регио
не, где  за 1986— 1989 годы за
фиксировано 37 подобных слу
чаев, большая часть которых 
приходится на Батумский неф
теперерабатывающий завод.

Пролегаю щ ие под землей 
нефтетрубопроводы  Батум
ской центральной перева
лочной нефтебазы, эксплуа
тируемые с 1930 года, из
носились и протекают.

Существенный «в к ла д» в за
грязнение рек, несущих свои 
воды в Черное море, вносят 
П О  «Чиатурм арганец», Зеста- 
фонский завод ферросплавов, 
Кутаисский автозавод, Потий-
ский судостроительно-судоре
монтный завод.

В Грузии широко применя
ются средства химизации. По 
данным Грузинского управле
ния по гидром етеорологии, за
грязненность почв Абхазии, и 
Адж арии хлорорганическими 
препаратами в р яде  случаев 
превышает предельно допусти
мую концентрацию.

Черное море —  это в пер
вую очередь курортно-рекреа
ционная зона, и во главу уг
ла  до лж н о  быть поставлено 
развитие здесь индустрии от
дыха. Вопрос этот следует ре
шать совместно с причерно
морскими государствами —  
Болгарией, Румынией, Турцией. 
Охрана Черного моря требует 
комплексного подхода.

МОРЕ... ЗАХЛЕБЫВАЕТСЯ
Черное м оре захлебывается. О бъем  поступающих в во

доемы его бассейна недостаточно очищенных сточных вод 
составляет 98 миллионов кубических метров в го д. КромЬ 
того, в реки и прибреж ную  полосу моря еж егодно попа
даю т тысячи то:?*| нефтепродуктов, органических веществ, ам
м о н и й »» * азота, тяжелых м еталлов и т. д .

ра Госкомохраны природы  и 
лесного хозяйства Грузии по 
Боржомскому району, у  места 
впадения реки Гудж арула в 
К уру норма содержания соеди
нений азота превышена в че
тыре раза, нефтепродуктов —  
в 80 раз, кишечной палочки —  
в 238 раз!

Больна в этом смысле и 
река М едзура. В реку Бор- 
жомула андезитовое про
изводство П О  «Гр узго р н о - 
хим лром » спускает неочи
щенные стоки с содержани
ем нефтепродуктов, в 200 
раз превышающих норму.

В результате варвв|»ского за
грязнения малых рек различ
ными боржомскими предприя
тиями и организациями в Ку
рв, куда эти реки впадают, при 
входе и выходе с территории 
района возрастает соответст
венно содержание: соедине
ний азота —  в 2 раза, нефте
продуктов —  в 2,5 раза* ки
шечной палочки —  в 13 раз.

Зеленые действуют
С  каждым дням  расши

ряется и укрепляется Дви
жение зеленых Грузии, в 
рядах которого сегодня 
около 6 тысяч человек. Не
зависимо функционируют 
18 региональных организа
ций. В марте этого года бы
ла создана Партия зеле
ных Грузии.'

«Зелены е» Грузии (движение 
и партия) сегодня —  это эко
логическая и политическая ор
ганизация, борющаяся за пре
дотвращ ение э к о логической 
катастрофы в Грузии, н а  Кав
казе, во всем мире, за ста
бильное, экономически и со
циально ориентированное раз
витие идей демократии и мир
ного сотрудничества между 
народами.

За время существования 
движения с апреля 1988 го
да при активной поддерж 
ке всего грузинского общ е
ства, различных обществен
ных организаций и партий 
«зелены е» Грузии добились 
значительных успехов. При 
р х  активном участии на се
годняш ний день практиче
ски остановлено строитель
ство всех крупных экологи
чески опасных объектов в 
Грузни.

Ведется широкая работа по 
формированию общественного 
мнения против предприятий 
республики, загрязняющих воз
душ ную  сред/ и реки, против 
рубки горных лесов, уничто
жения горных пастбищ, хищ
нической эксплуатации мине
ралов и других природных бо
гатств.

О д н о  из важнейших направле
ний деятельности «зелены х»—  
борьба с загрязнением продук
тов питания нитратами, пести
цидами, тяжелыми металлами. 
Устраиваются рейды на рын
ках и в продовольственных 
магазинах, пикеты, митинги.

В Рустави «зелены м и» совме
стно с городской санэпидстан
цией с 15 июня проводится 
месячник по проверке про
дуктов питания. В частности, 
лица, торгующие экологичес
ки загрязненными продуктами, 
изгоняются с территории рын
ков. Используется современ
ная измерительная аппаратура.

(П о  сообщением коррес
пондентов «Зари Восто
ке» и ГР УЗ И Н Ф О Р М а).

Беды горных рек
Увы, бесценное богатст

во нашей республики —  чи
стые воды когда-то хру
ст аньне-проарачмых рек —  
постепенно уничтожаетсв.

К примеру, по данным На
учно -  информационного цент-

го плана центра, в котором 
предусмотрены необходимые 
мероприятия, и с л  о лнители, 
ориентирово ч н а я стоимость 
работ и возможные источни
ки финансирования.

Дебаты по поводу того, на
д о  ли информировать людей 
о качестве тех продуктов, ко
торые поступают в торговую 
сеть, сегодня завершились ре
шением в пользу гласности. Мы 
уже имеем право знать, что 
приносим домой из гастроно
мов, чем, наконец, кормим 
своих детей. Минздрав рес
публики честно предоставляет

нам полную информацию о 
том, .что могу+ сегодня обес
печить Населению торговые 
организации Грузии. В первом 
стблбце Этой таблицы приве
дены принятые Минздравом 
СС С Р  и действующие в стра
не нормы суммарного содер
жания радионуклидов цезия- 
137 и цезия-134 в ряде пище
вых продуктов и питьевой во
де, во втором —  принятые 
Минздравом Грузии. Единица 
измерения— беккерели на ки
лограмм. Читайте и сравни
вайте:

Питьевая вода
Молоко, молочно-кислые продукты, сме

тана, творог, сыр 
Масло, сгущённое и концентрированное 

молоко
Мясо (свинина, баранина), птица, рыба, 

яйца, мясные и рыбные продукты 
д.Говядина и продукты из говядины  

Жиры растительного и животного про
исхождения, маргарин •

Картофель, луковичные плоды, овощи, 
столовая зелень, садовы е фрукты и 
ягоды

Хлеб и хлебопродукты, крупы, мука, 
сахар

Консервы из овощных продуктов, садо 
вых и ягодных плодов 

Продукты для детей в возрасте д о  года  
( сухие смеси)

Сухофрукты
Лечебные растения для  химико-фарма

цевтического производства

18.5 10,0

370 300

1.100 600

1.850 600
2.960 600

370 300

740 370

370 300

740 370

370 300
11.100 600

14.800 3.000

В дальнейшем, по сргласо- 
ванию с Минздравом респуб
лики, редакция будет публи
ковать полную  информацию о 
последующем снижении норм

на содержание радиоактивных 
веществ а продуктах питания 
поступающих в торговую  сеть

Ирина А Д А М А Ш В И Л И .

РЕПОРТЕР СТАВИТ ПРОБЛЕМУ

К У Д А  ГОНИШЬ 
АВТОМОБИЛЬ, ВОДИТЕЛЬ?

Раздел милицейских сводок, отведенный сообщением об 
автоаеардях, с завидным постоянством удручает нелепостью 
происходящего. Вот вы рулил водитель «Ж и гулей » йа полосу 
встречного движения, столкнулся с грузовиком. Результат: 
шестеро погибших, пятеро из них —  подростки. И ли другой 
владелец легковушки, предварительно подвыпив, лихо раз
гоняет автомобиль и совершает наезд. В итоге унесены три 
жизни, еще трое пешеходов получаю т телесные повреж де
ния».

Статистика нынешнего года 
взывает и к разуму, и к серд
цу: по истечении двух декад 
июня, то есть практически за 

полугодие, в Грузии зафикси
рованы 1.192 дорож но-тран
спортных происшествия, в  ко
торых погиб 391 и ранены 
1.354 человека. Печальный 
прирост в сравнении с анало
гичным прош логодним пе
риодом  достиг соответст
венно 244, 123 и 257.
С реди основных причин —  
превышение скорости, нару
шение правил маневрирова
ния, пьянство., переход до р о 
ги в неположенном месте.

...Д о рож но -  транспортное 
происшествие в середине 
июня у въезда в село Карале- 
ти Гор и некого района без пре
увеличения взбудоражило всю 
республику. Водитель груже
ного «М А З а » пытался уде р 
жать машину- перед похорон
ной процессией. Не смог, по
пытался объехать... Все рав
но —  четверо погибших, двое 
тяж ело пострадавших...

—  Следствие продолж ает
ся, —  говорит начальник Уп 
равления Государственной а в -, 
томобильной инспекции М и
нистерства внутренних ’ д е л  
республики полковник мили
ции Георгий Цинцадзе, —  с - 
окончательными выводами по

временим. Предполож итель
ной же причиной случивше
гося специалисты считают тех
ническую неисправность ав
томобиля. Сейчас подобны е 
факты единичны, но не пбру- 
чусь, что ситуация в скором 
будущ ем  резко не изменит
ся к худшему.

—  Допуская это,‘ вы не име
ете в виду излишний либера
лизм ваших сотрудников, не 
всегда препятствующих экс
плуатации неисправных тран
спортных средств?

—  Они по возможности пре
пятствуют —  с линии снимают, 
штрафуют, регулярно прове
ряю т работу автохозяйств. 
Только ведь карательными 
санкциями не восп о л  н и ш ь 
деф ицит запчастей.

Трудно не ^согласиться с 
начальником УГ|АИ. Нехватка 
деталей очевидна. Если ты 
являешься* хотя бы автолюби
телем, то маешься от нее се
годня, пож алуй, пострашнее, 
чем от зубной боли. О т  по

следней, по крайней мере, из
бавит стоматолог. А тут —  к 
кому обратиться? В магазинах 
автозапчастей ассорти/лент не 
шире, нежели в продоволь
ственных. Несведущий, по
нятно, отош лет на станцию 
технического обслуживания. 
Но это —  лишь по наивности 
своей, ибо и на них мало чем 
подсобят попавшим в беду 
владельцам «В о лг», «Ж игу
лей», «М осквичей», «Запорож
це в ». .

Нет, станции не простаива
ют, даже умудряются выпол
нять план по оказанию услуг. 
Иными словами, в ремонте 
здесь не отказывают, коли 

сумеешь, хозяин, одному те
б е  ведомыми путями раздо
быть нужную деталь. Не спо
собен —  не взыщи и уповай 
на светлое послезавтра. По
тому и трещит по швам план 
производственного объеди
нения «Г  рузавтомотосервис»
по товарообороту.

—  За четырнадцать лет мо
ей работы, —  разводит рука
ми главный инженер объеди
нения Ю рий Цинцабадэе, —  
ни разу не испытывали такого 
глубокого нокаута, что нане
сли нам поставщики за послед
ний год. Представьте: прежде 
мы ежемесячно разгружали 
по два эшелона с запчастями, 
за нынешние полгода —  из 
поступивших вагонов едва на
берется в общей сложности 
эшелон.

—  А  предметнее —  в циф
рах и наименованиях?

—  Пожалуйста. Допустим , 
жигулевских запчастей в 1989 
го ду мы заказали на 83,5 мил
лиона рублей. Ф ондов наше 
союзное министерство выде
лило лишь на четверть этой 
потребности. Но и из них на 
два с половиной миллиона 
рублей продукции недопостав
лено. Тем не менее фонды 
текущего года составляют 
только 83 процента от про
шлогодних. Что касается по
лучения, суммарно нам закры
ли первый квартал, зато по 
номенклатуре...

—  Естественно, вы связыва
лись с заводами-изготовителя- 
Щи?

—  С  каждым, и неодно
кратно, Нас извещают об «от
сутствии возможности». Так и 
отпускаем клиентов ни с чем, 
ограничиваясь зачастую офи
циальным предупреждением о 
неисправности автомобиля.

А втору Ргих строк на личном 
опыте довелось д о  дна испить 
чашу мытарств, бегая по зам
кнутому к р угу  —  магазин, 
профилакторий, таксопарки. 
Бесполезно. Не стану скры
вать: пробовал обратиться и 
к «палочке - выручалочке» в 
виде черного рынка. Вот где 
разживешься буквально чем 
угодно! Но близок оказался 
локоток, да не укусишь —  сам 
кусается ценой. Д л я  многих 
не открою  секрета,, заявив, 
что на автобазаре стоимость, 
к примеру, «В о лги » зашкали
ла недавно аж за сто тысяч 
чистоганом. Что д о  запчастей, 
их тоже вдосталь. Правда, ска
жем, передний щиток, от 
«ГА З -2 4 » вместо законных ше
стидесяти шести рублей  здесь 
продавали за триста.

Приш лось н адо лго  переква
лифицироваться в пешехода, 
и появилось время для 
раздумий. Неаеселых, надо 
признать.

Как-то в приватной беседе 
один из ответственных мили
цейских чинов отрицал мне 
присутствие в этом «секторе» 
организованной преступно
сти. Прокручивая ту  дикто- 
фониую  запись, опять и опять 
осознаю —  не убедил полков
ник, что автомобильный ры
нок сущ ествует за счет мел
ких «ш алостей» отдельных ко
рыстолюбцев. И  посему ос
тавляю за собой право зада
ваться вопросом: может, все- 
таки в «во й ну» на дорогах 
помимо органов Г А И , еле до 
вело бы включиться и дру 
г им службам —  БХ СС и по 
борьбе с организованной пре

ступностью? Включиться ак
тивно, покуда не создалось 
там батального противостоя
ния.

Владимир Ф А Л О В .
(К ерр. ГТУ Э И Н Ф О Р М а ).

Фольклорны й ансамбль «И м е ди » Кутаисского дома ху
дожественного воспитания детей готовится к поездке,.н« М е 
ждународный музыкальный фестиваль в Гамбурге.

—  В программу нашего коллектива, —  рассказывают ди 
ректор дома Зейнаб Бурджанадзе и художественный руко
водитель Нугэар Нинидзе, —  входят грузинские народные 
песни и танцы, которые поставили хореограф Шалва Гогуа* 
дзе и дириж ер Зураб* Сихарулидзе.

Н а  с н и м к е :  женская группа фольклорного ансамбля 
«И м еди».

Ф о то  Гурама Гереамия. (Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

х у д о ж н и к  и в р е м я  :-------------------

ОДНА, НО ПЛАМЕННАЯ СТРАСТЬ
«Грузия 1918— 1921 го дов»— так условно назвал свой сце

нарий полнометражного документального фильма грузин
ский кинорежиссер Тенгиз Гошадзе, в котором он попытал
ся рассказать своему народу о славных страницах его ис
тории. »

Построенный н ^  хроникаль- зации литературных произве- 
ных и исторических материа- дений.

В творческой биографии Т. 
Гошадзе особое место зани
мает документалистика. Это в 
основном фильмы в жанре ки- 
нопортрете, такие, как ленты 
«Иреклий Гамрекели», «Вахтанг 
Таблиашвили», «А ле к с а н д р  
Багратиони»...

В 1971 го ду на экраны вы
ходит полнометражный худо

жественный фильм «П олово
дье», поставленный по расска
зу Арчила Сулакаури, с кото
рым Т. Гошадзе связывало по
стоянное творческое содруж е
ство. В этой картине авторы 
попытались воссоздать атмос
ф еру дореволюционной Гру
зии, колорит старого Тбилиси. 
Сложные, противоречивые ха? 
рактеры героев фильма рыба-

лах, воспоминаниях, фильм 
расскажет современному зри
телю о трех годах свободной 
независимой Грузии, аннек- 
сиров а н н о й затем Крас
ной Армией, и народе, кото
рый вот уж е 70 лет готовится 
к «решающему бою » за по
пранное достоинство и свобо
ду. Фильм  собирается ставить 
сам автор сценария, и готовит
ся эта картина к выходу на 
экраны в 1991 году..

Сегодня, когда весь грузин
ский народ охвачен идеей кон
солидации, кинематографисты 
республики пытаются в своих 
произведениях отразить про
цессы, происходящие в поли
тической, социальной и эконо
мической жизни Грузии. И не- , --------  .
удивительно, что художник, о т- ка Ладо (К. Толорая), мельни-% 
давший национальному кине- ка Стефанэ (Э . Магалашвили), 
матографу почти сорок лет крестьянина (Я. Трипольский), 
творческой жизни, —  в аван- Ю лии (Л . Капанадзе) вырази- 
гарде этих процессов. ли авторскую позицию к про-

Тенгиз Гошадзе пришел в цессам установления Совет- 
грузинское кино в начале 50-х ской власти в Грузии, 
годов. О и  работал помощии- На протяжении десяти лет 
ком режиссера, хотя за пле- Т. Гошадзе занимался не бро- 
чами была учеба в актерской ской, но благородной деятель-
студии при Тбилисской кино
студии, дипломы театрального и 
педагогическ о г о  институтов, 
сотрудничество в Театре юно
го зрителя и эпизодические 
роли в фильмах Н. Санишвили 
«Д авид Гурамишвили», К. Пи- 
пикашвили «Колыбель поэта» 

и В. Таблиашвили и Ш . Геде- 
ванишвили «Кето и Котэ».

1951 го д  окончательно свя
зал с у д ь б у . двадцатилетне- 
го юноши с кинематографом. 
Тенгиз Гошадзе стал ассистен
том режиссере на фильмах 
«Покорители вершин», «Они 
спустились с го р », «Стрекоза», 
«Баш и-Ачуки», «Фатим а», «М а
нана» и других. Мастерство 
приходило в. общении с опыт
ными мастерами грузинского 
кино, такими, как Я  Эсакия, 
Н. Санишвили, С . Долидзе, те
ми, кто еще в 20— 30 годы 
определял тенденции станов
ления грузинского националь
ного кинематографа.

Режиссерский дебют Т. Го
шадзе начался с короткомет
ражного цветного художест
венного фильма «Мальчик и 
собака», который ои снял в 
1964 году по рассказу А . С у
лакаури. Здесь молодой ре
жиссер проявил прекрасное 
знание основ киноискусства и 
стремление к . поиску нацио
нальной стилистики в. экрани-

с п о р т ,  к Алй ? * я,  ̂ -д

В Р Е М Я  Н Е  Ж Д Е Т
Ответственнейшая спортивнее осень ж дет в следующем  

го ду Потн, всю республику. В сентябре здесь состоится чем
пионат Еяролы по воднолыжному спорту.

К сегодняшнему дню заяв
ку на участие в этих состяза
ниях подали 22 страны, при
чем команда Грузйи выступит 
в качестве самостоятельной. 
На днях в Лондоне состоялся 
технический сояет Междуна
родной федерации по содным 
лыжам, где были подведены 
первые итоги подготовки. На 
нем присутствовал вице-прези
дент Республиканской федера
ции воднолыжного спорта, ди 
ректор Потийского комбината 
чая Роман М елия. Комбинат 
является одним из спонсоров 
чемпионата вместе с амери
канской фирмой «С уп р а », спе
циализирующейся на выпуске 
катеров и спортивного обору
дования. Вот что рассказал 
Р. М елия после возвращения 
из Англии:

—  Подписан список обяза
тельств, взятых федерацией- 
органиэатором и М еж дународ
ной федерацией воднолыж
ного спорте. Заключен лр е д - 
контрактный договор с амери
канской фирмой «Ви А й  Пи 
корпорейшн», которая берет 
на себя телевизионное осве

щение чемпионата, изготовле
ние сувениров, сопутствующих 
товаров, подбор иностранных 
спонсоров, рекламу чемпио
ната за рубежом, транспорти
ровку и размещение в отелях 
интуристов и даже перемеще
ние к нам из С Ш А  на время 
соревнований теплохода-кази

но, который будет стоять в 
Потийском порту. Подготовка и 
проведение чемпионата на вы
соком уровне, мы считаем, яв
ляется не только спортивным, 
но и политическим мероприя
тием. В течение 10— 12 дней из 
Грузии будет вестись на весь 
мир прямая трансляция.

Необходимо учесть, что вод
ные лыжи не Западе являют
ся элитарным видом спорта, и

ожидаемые туристы —  это де
ловые лю ди, представляющие 
■ своих странах политику, Эко
номику, культуру, т. е. форми
рующие общественное мкейие.

Фактически Поти —  первый 
город в Грузии, где проводит
ся соревнование такого ранга.
И надо сказать, что это ему эко
номически выгодно. Мы до лж 
ны закупить оборудование для  
приема телесигналов со спут
ников связи, уже есть мачте 
для трансляции и изыскивают
ся средства для  приобретения 
соответствующего оборудова- ц 
ния. Все это затем останется 
в городе. Если все пройдет на 
должном уровне, предполага
ют, что прибыль составит 20 
миллионов долларов, а право 
ее распределения будет при
надлежать республике и горо
ду.

Времени остается очень ма
ло, а успеть нужно сделать 
многое. По плану в Поти пре
дусмотрены различные рабо
ты, в том числе установка те
лебашни, благоустройство го
стиничного хозяйства, приве
дение в порядок коммуналь
ной службы, дорог, объектов 
общепита, различных спортив
ных комплексов и многого д р у 
гого.

Все это в последующем со
ставит часть индустрии отды
ха, кроме того, город будет 
иметь твердую  валюту для 
дальнейшего развития инфра
структуры. Ничего невозмож
ного и нереального в этих 
расчетах нет, но, к сожалению, 
пока не принято соответствую
щее постановление Совета Ми
нистров республики, что пре
пятствует принятию нужных ре
шений местными органами.

А  время не ждет...

Русудаи И Л А Ш В И ЛИ .
(Керр. «Зари Востока»).

ЖРЕБИЙ БРОШЕН
Ж ЕН ЕВА. (ТА С С ). Прош ед

шая здесь жеребьевка евро
пейских клубных турниров по 
ф утбо лу определила состав 
пар на первом этапе розыг
рышей.

Нашим командам выпал та
кой жребий.

Кубок чемпионов: «С па р 
та » (Ч С Ф Р ) —  «Спартак» (М о
сква);

Кубок кубков: «Динам о»
(Киев) —  «Куопио пс» (Ф ин
ляндия); ’Ч)

Кубок У Е Ф А : «Черноморец* 
(О де сса) —  «Русенборг» (Н ор
вегия), «Д н е п р » (Днепропет

ровск) —  «Харте» (Ш отлан
дия), «Ганс» (Ш веция) —  «То р 
педо» (Москва).

Матчи пройдут 19 сентября 
на поле команд, указанных 
первыми). Ответные игры —  
3 октября!

После завершения жеребь
евки оргкомитет турниров 
принял решение поменять в 
ряде случаев дату и место 
проведения встреч. В частно
сти, московское «То р п е до » 
сыграет первый матч не в 
гостях, а дома.

(Т А С С ).

ДВОЕ В СБОРНОЙ

ностью. Десятки фильмов 
его умелых руках обретали 
новую жизнь. Сдублированные 
на грузинский язык, они дава
ли возможность художнику вы
разить свое отношение к про
блемам языка на экране.

Скромный труженик кино Т. 
Гошадзе проявил себя и на 
телевидении, где им поставле
ны документальный фильм 
«Зов веков» о чеканном искус
стве грузинского народа, а так
же экранизация рассказа А. 
Сулакаури «Г  або». Картина 
вышла под названием «Старый 
машинист» и привлекла вни
мание раскрытием националь
ного характера.

Вообще д ля  многопланового 
творчества сценариста, режис
сера, актера Тенгиза Гошадзе 
характерна одна важная тен
денция —  стремление к пости
жению национальных структур 
и попытка обогащения совре
менных поисков лучшими тра
дициями грузинской культуры.

.„Живет в городе Тбилиси 
художник, и все его помыслы 
связаны с родной землей, бо
лью и радостью .грузинского 
народа, которые он выразил 
еще двадцать лет тому назад 
в Документальной ленте «Зем 
ля  грузинская».

Ольга ТА Б УК А Ш 0И ЛИ .

25 июля в Барселоне стар
тует чемпионат Европы по 
стрельбе из лука. О н, кстати 
говоря, будет проведен на 
том стрельбищ е, где через 
два года состоятся соревно
вания по программе Олимпий
ских игр.

Именно это обстоятельство 
привлекает к чемпионату Ев
ропы сильнейших лучников 
континента, расценивающих 
его как своеобразную «олим- 
пийоку^о репетицию».

В чемпионате Европы высту
пят и сильнейшие советские 

спортсмены. ^Состав сборной 
определился на днях в запад
ногерманском городе Гель
зенкирхене, где завершились

крупные международные со
стязания «Турнир нации». По 
итогам его в женскую сборную 
СССР включена Наталья Ва
леева из Тирасполя —  побе
дительница «Турнира нации», 
а также занявшие второе и 
третье места Хатуна Квриви- 
швили (Тбилиси) и Лю дмила 
Адженникоаа (М осква). Кро
ме них, в  сборную  вош ла еще 
одна грузинская лучница Нато 
Насаридзе. .

В мужской команде нашей 
страны выступят Вадим Ш ин- 
карее (Душ анбе), Владимир 
Ешеев (Москва), Станислав 
Забродский (Харьков) и Вале
рий Лысенко (У ла н -Уде ).

Чемпионат Европы завер
шится 29 июля.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
Ш А ХМ АТЫ . Д о  конца межзо

нального турнира, проходяще
го в столице Филиппин, оста
лось два тура. Лидирую т со
ветские гроссмейстеры Борис 
Гельф анд, Михаил Гуреаич и 
Василий Иванчук. У  них по 

7,5 очка. На полуочка от них 
отстает группа участников, 
среди которых наши шахмати
сты Долматов, Дреев, Халиф- 
ман и Юдасин.

Одиннадцать сильне й ш и х 
получат возможность высту
пать в матчах претендентов.

Ф У Т Б О Л . Возобновился чем
пионат СССР. В первых двух 
матчах «Пам ир» нанес пора
жение динамовцам Москвы 
—  2 : 0 ,  а «Черном орец» в

гостях с таким же счетом про
играл Ц С К А .

В Е ЛО С П О Р Т. На треке фран
цузского города Йер прове
дены международные сорев
нования. В 'ги те  на 1000 мет
ров с места победил совет
ский велосипедист олимпий
ский чемпион Александр Ки
риченко. В индивидуальной 
гонке преследования на 4 км 
успеха добился киевлянин Ва
лентин Таран.

ТЕН Н И С. Победитель Уим бл
донского турнира швед Сте
фан Эдберг_выступает ■ меж
дународном турнире, прово
дящемся в Осаке. В первом 
туре он добился победы над 
американцем Томми Хоу —  
2 : 6 ,  7 : 6 ,  6 : 4 .

И Н ТЕ Р Е С  К ИБЕРИЙСКО - КАВКАЗСКИМ  ЯЗЫ КАМ
Ыз Лондона возвратилась группа грузинских учаных, ко

торые принимали участив а пятом коллоквиума Европейско
го общества кавказоведов. На нынешней встреча а британ
ской столице собрались ученые и* С Ш А , Канады, Норвегии, 
Турции, Западного Берлина, Швеции, других стран мира.

О  результатах коллоквиума 
по просьбе корреспондента 
ГР УЗ И Н Ф О Р М а рассказал его 
участник, директор Института 
языкознания имени А. Чикоба- 
ва Академии наук Грузинской 
ССР, член-корреспондент АН 
республики Виссарион Д ж ор- 
бенадзе:

—  О т  Грузии в коллоквиуме

участвовали сотрудники Инсти
тута языкознания —  Шукиа А п - 
ридонидзе, Гурам Топурия, 
Майя Мачавариани, Александр 
Магометов, Владимир Кикила- 
швили, Института истории, ар
хеологии и этнографии —  Ира
клий Сургуладзе, Тбилисского 
государственного университе
та —  Зураб Сардж веладзе и

Нани Чанишвили.
Рабочими языками коллок

виума были английский, не
мецкий, французский, русский 
и грузинский. Доклады  гру
зинских ученых в основном 
населись двух проблем: воп
росов .истории и структуры 
иберийско -  кавказских язы
ков и изучения этих языков с 
социо -  лингвистической точки 
зрения. О дин из докладов был 
посвящен также вопросам эт
нографии и ф ольклора наро
дов Кавказа.

В дни коллоквиума в биб- 

1 ■ —

лиотаке Института стран Азии 
и Африки Лондонского универ
ситета открылась интересная 
выставка, па которой были 
представлены грузинские ру
кописи, другой заслуживаю
щий внимания материал.

Европейское общество кав
казоведов возглавил новый 
президент —  профессор Л о н 
донского университета Дональд 
Рейфильд, вице-президент —  
американский ученый • Алиса 
Гаррис.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

13 июля 

Тбилиси

П О  ЛЕРДОЙ ПРОГРАМ М Е. 
11.45 —  • д ли  школьных ка 
ни куя. Телевизионный кинозал 
д л я  юношоств» «Цмскара». 
Х удо  м о с т а о и н ы й  фильм  
«Ош ибка старого волшебни

ка». 13.00 —  В п о л д е н ь .  
15.35 —  Информационный вы
пуск. 15.45 —  Телекурс. Ф изи
ка. 18.15 —  Научно-популяр
ный фильм «Сказ о рькмв. 
17.00 —  Киножурнал. 17.10 —  
Д л я  школьников. На меридиа
не друж бы. 17.45 —  М еж ду
народный фестиваль детских 
любительских фильмов «Тби 
лисские зори». 18,00 —  Исто

рия грузинской литературы. 
18.25 —  Народное творчество. 
Концерт. 19.05 —  С ело  —  соб
ственник. Агрофирма «Нетаме- 
б и ». 20.00 —  Моамбе. 20.35 —  
Р. 5. (об  итогах исследования 
общественного мнения). 21.00—  
Время. 21.45 —  И з  М В Д  Гру
зинской ССР с о  о  бщают... 
22.00 —  Неродное творчество 
(Публицистические -письма А.

Церетели). 22.30 —  Впервые 
ив нашем экране. Грузинский  
художественный фильм «П р о - 
исшестеие».

П О  В ТО Р О Й  ПРО ГРАМ М Е. 
15.45, 20.35 ■ —  Включение I 
программы Грузинского Т1. 
20.35 —  Впервые на нашем 
экране. Худож о с Т в е и и ы й  
фильм «Запретная зона».
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